
26 миллионов 600 тысяч чело-
век — наши боевые и небое-
вые потери в годы Великой 
Оте чественной войны. Они — 
не дожили. Сгорели в подби-
тых танках и печах 
концлагерей. Лег-
ли в раскисший 
смоленский сугли-
нок и жирный 
украинский черно-
зем. Ушли под сты-
лый ладожский 
лед, укрылись 
мхом карельских 
болот... 
Хотя тогда, в 1941 
году, никто из про-
стых людей и ду-
мать не думал 
про войну, боль 
и смерть. Тем роко-
вым июнем наш го-
род жил обычной 
своей жизнью, ра-
ботал, отдыхал. Хо-
дил в кино: афиши 
зазывали на исто-
рическую драму 
«Богдан Хмельниц-
кий» и приключен-
ческую картину 
«Танкер «Дербент». 
Занимался спор-
том — комсомоль-
цы и комсомолки 
бежали столичный 
этап общесоюзного кросса на 
дистанцию один и три кило-
метра. Болел за любимую ко-
манду — на стадионе «Дина-
мо» как раз шли финальные 
матчи футбольного чемпиона-
та Советского Союза. 15 июня 
московская «Красная Армия» 

играла со сталинградским 
«Трактором», ничья — 1:1.
...Накануне, 14-го числа, вер-
ховное главнокомандование 
вооруженных сил Германии 
отдавало последние распоря-
жения по нападению на Со-
ветский Союз...
Москвичи приобщались к ис-
кусству: вечером 21 июня 
в Театре имени Вахтангова да-
вали премьеру спектакля 
«Маскарад» по драме Михаи-
ла Лермонтова на музыку Ара-
ма Хачатуряна. 
...А оборотни из спецформи-
рования «Бранденбург», пере-
одетые бойцами Красной Ар-
мии и НКВД, уже просачива-
лись через советскую грани-
цу. Цели и задачи были распи-
саны заранее: погранзаставы, 
ключевые дорожные развяз-
ки, железнодорожные узлы 
и мосты, диверсии, убийства 
представителей военного ко-
мандования, гражданского 
и партийного руководства...

Алексей Толстой ставил точку 
в «Хмуром утре» — последней 
книге своей трилогии «Хожде-
ние по мукам». (В 43-м писа-
тель получит за нее Сталин-
скую премию первой степе-
ни — 100 тысяч рублей — 
и целиком передаст ее в Фонд 

обороны на строительство 
танка Т-34 «Грозный».) 
...Тем временем Финский за-
лив минировали германские 
моряки. Ко Львову на расстоя-
ние удара стягивались немец-
кие артиллерийские и мино-
метные батареи, а в самом го-
роде «пятая колонна» украин-
ских националистов обустра-
ивала стрелковые позиции на 
чердаках домов и колоколь-
нях костелов...
Нынче на дворе — снова 
июнь, лето. Мы сыты, обуты, 
одеты. Работаем. Отдыхаем. 
Ходим в театры и кино. Ведем 
здоровый образ жизни и, нао-
борот, предаемся вредным 
привычкам. Гуляем по набе-
режным и зеленым бульва-
рам, пьем свой эспрессо, латте 
и раф в симпатичных кафеш-
ках, сидим на лавочках в бла-
гоустроенных парках и скве-
рах. Учимся танцам, посеща-
ем курсы языков, переписыва-
емся в соцсетях, флиртуем, ра-
дуемся за наконец-то вышед-
шую в плей-офф сборную.
Благодаря тем, недожившим, 
сегодня живы мы, живут 
наши дети, будут жить наши 
внуки. Нам нельзя об этом не 
думать. Мы не вправе об этом 
не помнить. Потому что это 
наша земля. Наша история. 
Наша общая судьба и биогра-
фия народа, который выжил 
и победил.
АРТЕМ ЧУБАР
edit@vm.ru

Этот снимок, сделанный 22 июня 1941 года, стал символом начала войны. Москва. Полдень. 
Люди слушают по радио правительственное сообщение о нападении Германии на СССР

Объем поступлений в бюджет 
вырос на 16 процентов
Департамент финансов Мо-
сквы подвел итоги исполне-
ния столичного бюджета 
за январь–май этого года. 
Около трети доходов обеспе-
чивают поступления от нало-
гов на доходы физических 
лиц (НДФЛ). Об этом вчера 
сообщили в пресс-службе 
ведомства.

Объем поступлений НДФЛ 
в столичный бюджет за пять 
месяцев составил 334,5 мил-
лиарда рублей. По сравнению 
с аналогичным периодом 
2017 года наблюдается рост 
на 16 процентов.
— НДФЛ является индикато-
ром динамики доходов рабо-
тающего населения. Их рост 
приводит к оживлению потре-
бительского спроса и стиму-
лирует предприятия созда-
вать новые рабочие места, — 
отметила руководитель Де-

партамента финансов Мо-
сквы Елена Зяббарова. — Все 
это улучшает экономику горо-
да, стимулирует рост инвести-
ций и развитие бизнеса.
Наибольший темп прироста 
поступлений НДФЛ обеспечи-
ли организации, предоставля-
ющие услуги в социальной 
сфере (на 25,2 процента), 
и предприятия, работающие 
в отрасли информационных 
технологий и связи (на 
21,5 процента). Организации 
торговли увеличили перечис-
ление НДФЛ на 16,1 процента; 
компании, работающие в фи-
нансово-кредитном секто-
ре — на 9,2 процента, в обра-
батывающей промышленно-
сти — на 12,1 процента. Нако-
нец, в транспортной отрасли 
и строительстве — на 19,6 про-
цента и 15,1 процента.
Кассовое исполнение расхо-
дов по состоянию на 1 июня 

текущего года достигло 
711,9 миллиарда рублей и по-
высилось на 45,9 миллиарда 
рублей по сравнению с 2017 
годом.
На финансирование государ-
ственных программ выделили
690,5 миллиарда рублей. 
Больше всего денег из столич-
ного бюджета выделили на 
программы: «Социальная под-
держка жителей города Мос-
квы» — 147,8 миллиарда
рублей, «Развитие транспорт-
ной системы» — 161,9 милли-
арда рублей, а также «Столич-
ное образование» — 128,7 мил-
лиарда рублей.
Размер государственного дол-
га Москвы за пять месяцев 
этого года не изменился 
и остался на уровне конца 
2017 года — 34,3 миллиарда 
рублей.
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

Сергей Собянин: 
Решим все проблемы
В среду вечером в прямом 
эфире телеканала «ТВ 
Центр» мэр Москвы Сергей 
Собянин ответил на вопросы 
жителей столицы. «ВМ» вы-
брала наиболее важные вы-
сказывания главы города.

Образование школьников
В этом году столица заняла по-
ловину мест во Всероссий-
ской олимпиаде школьников. 
Это достойный результат. Но 
Москва не должна стоять на 
месте. И мы дальше будем уде-
лять огромное внимание 
школьному образованию — 
давать возможность детям не 
только учиться в школе, но 
и взаимодействовать с вуза-
ми, предприятиями, музеями, 
развивать Московскую элек-
тронную школу, внедрять но-
вые технологии. 

Московские диаметры
Когда мы начинали с РЖД про-
ект Московского центрально-
го кольца (МЦК), мало кто по-
нимал, во что это выльется. 
Дорога Москва — Петербург 
перевозит за год полтора-два 
миллиона пассажиров. Так 
вот, МЦК в год перевозит уже 
400 тысяч пассажиров в день. 
Сейчас мы работаем над ре-
конструкцией железных до-
рог: создаем новые станции, 
транспортно-пересадочные 
узлы. Конечно, и РЖД, и мы 
заинтересованы в развитии 
таких проектов. Большая 
часть диаметров проходит че-
рез всю Москву. И если на этот 
путь москвичи тратили два 
часа, то после реализации бу-
дут тратить 30–40 минут. Мо-
сквичи, которые ездили на 
МКАД, чтобы попасть в город, 
смогут пересесть на комфорт-
ные диаметры, затратив мень-
ше времени. Тарифная поли-
тика будет, как в метро: прохо-
дишь и двигаешься по всей 
транспортной инфраструкту-
ре Москвы. Первые два диаме-
тра появятся в конце следую-
щего года, остальные — в те-
чение трех-четырех лет.

Городской транспорт
Мы хотим, чтобы весь под-
вижной состав соответство-
вал мировому уровню. В этом 
году он будет полностью об-
новлен. Появятся электробу-
сы. С помощью федерального 
правительства внесем изме-
нения в правила — водители 
троллейбусов смогут по упро-
щенной схеме переучиться 
и пересесть на электробусы.

Ответственные пассажиры
Мы ввели бестурникетный ре-
жим, когда повысилась куль-
тура проезда: подвижной со-
став стал современнее, и не 
платить многим стало неудоб-
но. Плюс видеокамера — во-
дитель видит, кто заплатил, 
а кто — нет. При новой схеме 
посадки время уменьшается, 
а скорость увеличивается, 
и нам нужно меньше подвиж-
ного состава. Москвичи будут 

быстрее доезжать до работы. 
Поэтому на трамваях не оста-
навливаемся — до сентября 
валидаторы появятся во всех 
автобусах и троллейбусах.

Микрорайон Молжаниново 
Это один из проблемных рай-
онов. В свое время Миноборо-
ны построило дома без какой-
либо инфраструктуры, это тя-
желая история. В ближайшие 
годы будем строить детский 
сад, школы, поликлинику. Мы 
хотим заниматься комплекс-
ным благоустройством этого 
микрорайона. Все проблемы 
планируем решить.

Проблема дольщиков
Город принял решение до-
строить за бюджетные деньги 
ряд объектов. Мы никогда так 
не делали. Понимаем, что бес-
смысленно привлекать инве-
сторов, и достроим сами. Но 
это не быстрый процесс. 
Я принял моральную ответ-
ственность за это. Мы выйдем 
на эту стройку в следующем 
году, будем строить быстро. 
Но чудес не бывает — после-
довательно двигаемся по ре-
шению этой проблемы. Доль-
щиков мы не бросим. 

Спальные районы
Когда мы комплексно благо-
устраивали центр города, 
многие критиковали нас. А те-
перь на встречах меня спра-
шивают, когда мы будем так 
же благоустраивать спальные 
районы. Там в таком объеме 
проектов не нужно, но в каж-
дом районе и округе надо соз-
давать качественные обще-
ственные пространства. Ко-
нечно, еще нужно заниматься 
и улицами, и бульварами. Бу-
дем продолжать эту работу.

Госпрограммы
Мы периодически формируем 
государственные программы 
по каждому направлению — 
образование, здравоохране-
ние, транспорт и так далее. 
Кропотливая работа: нужно 
собрать проблемы каждого 
района. Я был бы рад, если бы 
этим занимались муниципа-
литеты. Но тогда было бы 
120 разрозненных районов, 
а не город Москва.

Реновация жилья
В этом году уже 10 тысяч мо-
сквичей переедут в новое жи-
лье. Будем в конце года и в сле-
дующем согласовывать новые 
проекты, поймем скорость ре-
ализации программы. Пой-
мем, какой дома будут этаж-
ности, какие будут дороги, со-
циальные объекты. 250 пло-
щадок сегодня строится почти 
во всех районах Москвы. Де-
нег хватит — на программу 
заложено 400 миллиардов.

Подготовила АЛИНА ТУКАН 
a.tukan@vm.ru

Молодежный совет создан при столичном Департаменте науки, промышленной 
политики и предпринимательства. В рамках программы «Москва моими глазами» 
в департаменте прошли стажировку порядка 70 выпускников вузов.
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Небо этого дня — ясное
Мы ходили в театры и кино, болели за любимую команду... А враг уже 
стягивал войска и готовил первый, самый подлый и страшный удар

Ежедневный деловой выпуск     Weekend

БЫЛО 
ВЧЕРА, 
ВАЖНО 
СЕГОДНЯ

технологии транспорт чемпионат мира

Роман Вильфанд: С помощью 
суперкомпьютера мы 
будем делать более точные 
предсказания погоды ➔ СТР. 5

Луч Солнцевской линии столичного 
метрополитена дотянулся 
до Рассказовки. Мэр лично испытал 
первый состав ➔ СТР. 2

На главной площади страны 
открылся «Парк футбола», 
где болельщиков ждут 
спортивные активности ➔ СТР. 5

Сегодня мы 
скорбим. 
И вспоминаем 
тех, благодаря 
кому у нас вооб-
ще есть такая 
возможность — 
жить и помнить. 
Без них 
не было бы нас. 
Банальность? 
Нет — правда. 

день памяти

Ветеранам Великой 
Отечественной войны, 
жителям Москвы
Дорогие 
товарищи, друзья! 
22 июня — День 
памяти и скорби.
В этот день 77 лет 
назад гитлеров-
ская Германия на-
пала на Советский 
Союз. Великая Оте-
чественная война 
стала священной 
борьбой за свобо-
ду и независимость 
Родины. Почти че-
тыре года тяжелейших испытаний как 
символ несгибаемости, стойкости и геро-
изма нашего народа-победителя. Боль 
невосполнимой утраты вошла в каждую 
семью.
Сегодня мы вспоминаем павших в боях 
с фашизмом, отдавших свои жизни 
во имя Отчизны, ради мира и счастья бу-
дущих поколений.
Москва бережно хранит память о творцах 
Великой Победы, гордится подвигом 
фронтовиков и тружеников тыла. Мы на-
зываем их именами улицы города, забо-
тимся о мемориалах и делаем все необ-
ходимое для обеспечения достойной 
жизни ветеранов. Адресная социальная 
поддержка москвичей старшего поколе-
ния — наш безусловный приоритет 
и святая обязанность.
От всей души желаю вам, дорогие вете-
раны, вашим родным и близким бодро-
сти духа, сердечного тепла, здоровья, 
добра и долгих лет жизни.
Вечная слава и вечная память погибшим 
в годы Великой Отечественной войны!
МЭР МОСКВЫ
СЕРГЕЙ СОБЯНИН

миллиона чело-
век составили бо-
евые и небоевые 
потери советско-
го населения 
в период с 1941 
по 1945 год.
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Небо этого дня —
ясное,
Но теперь в нем — 
броня лязгает.
А по нашей земле —
гул стоит,
И деревья в смоле —
грустно им.
Дым и пепел встают
как кресты,
Гнезд по крышам 
не вьют аисты.
Владимир Высоцкий. 
Аисты, или Песня о начале войны

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 4, 8
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Луч Солнцевской линии дотянулся до Рассказовки 

Водолазы и желтый 
чемоданчик

Никольская улица: европейским столицам и не снилось

Вчера прошел технический 
пуск на Калининско-Солн-
цевской линии метро от стан-
ции «Раменки» до «Расска-
зовки». Готовность нового 
участка лично проверил мэр 
Москвы Сергей Собянин.

От Раменок до Рассказовки 
построены семь станций. 
Одна из них, с самым летним 
названием — «Солнцево» — 
расположена в одноименном 
районе. Ясная погода, озеро 
неподалеку — в местный ко-
лорит органично вписывают-
ся светлые павильоны выхо-
дов из метро, напоминающие 
аккуратные дачные домики. 
— Архитекторы ищут инте-
ресные решения и запомина-
ющиеся образы, которые раз-
нообразят безликую застрой-
ку типовых районов, — рас-
сказал главный архитектор 
Москвы Сергей Кузнецов, на-
помнив, что станция «Солнце-

во» построена по проекту, ко-
торый выиграл в архитектур-
ном конкурсе. — По замыслу 
архитекторов, она должна 
была стать своего рода «ико-
ной» места, поэтому, сочинив 
этимологию, они придумали 
солнечных зайчиков, которые 
как бы застыли в бетоне. От-
сюда вот эта иллюзия бликов, 
скачущих по крыше и стенам 
вестибюлей, построенных 
в стилистике русской избы.
Солнечные лучи — часть ди-
зайна. Попадая внутрь пави-
льона через окошки-«блики», 
они создают неповторимую 
игру света и тени. Реализо-
ванный проект специалисты 
выбрали вместе с жителями. 
Итоги архитектурного кон-
курса подвели с учетом выска-
зываний москвичей на порта-
ле «Активный гражданин».
— Очень необычный и краси-
вый дизайн, — поделилась 
мнением жительница Солн-

цева Ольга Новикова. — Мы 
часто гуляем здесь с детьми, 
и они говорят, что наше метро 
похоже на сырные домики.
Для прогулок в районе стан-
ции теперь есть уютный 

сквер. Нарядные клумбы, 
удобные лавочки, дорожки, 
выложенные тротуарной 
плиткой, — благоустройство 
территорий, прилегающих 
к метро, проводится по пору-

чению мэра Москвы. Сергей 
Собянин, приехав на техниче-
ский пуск нового участка жел-
той ветки, не стал упускать 
шанс и сам прошелся по алле-
ям. Осенью они станут бога-

че: здесь высадят 213 деревьев 
и 682 кустарника. Глава горо-
да остался доволен и предло-
жил жителям, которые его 
окружили, вместе с ним спу-
ститься в метро — посмо-
треть, как выглядит станция 
«Солнцево» под землей.
— Сегодня промежуточное, но 
очень важное событие, — рас-
сказывал мэр по пути. —Мы 
пускаем технический поезд. 
Это еще не пассажирское дви-
жение, но тоннели проложе-
ны, станции построены. Те-
перь нужно все наладить 
и провести обкатку, чтобы убе-
диться, что все безопасно и бу-
дет работать без перебоев.
Жители района Солнцево 
ждут метро больше 30 лет. 
Глава города попросил еще 
чуть-чуть потерпеть. Подгото-
вительные работы перед фак-
тическим пуском займут око-
ло двух месяцев.
— Как только станция откро-
ется, на дорогу до центра бу-
дет уходить не более получа-
са, — размышляет вслух сту-
дентка Ольга Решилова, спу-
скаясь вниз на эскалаторе.

Сейчас столько времени ей 
нужно, чтобы доехать на авто-
бусе до ближайшей станции 
«Юго-Западная». Павильон 
уже родной станции «Солнце-
во» находится всего в минуте 
ходьбы от дома. Вместе с Оль-
гой запуска пассажирского 
движения по новому участку 
Калининско-Солнцевской ли-
нии с нетерпением ждут еще 
как минимум 600 тысяч мо-
сквичей, живущих в Ново-Пе-
ределкине, Раменках, Тропа-
реве-Никулине и других райо-
нах столицы. Желтая ветка ме-
тро будет самой протяженной: 
от Делового центра до Расска-
зовки — 26 километров.
— По сути, это часть большой 
работы, которую мы ведем, — 
сказал Сергей Собянин, уточ-
нив, что к 2025 году протя-
женность московского метро 
фактически удвоится. — Мы 
строим Большую кольцевую 
линию, с которой ваша ветка 
будет пересекаться дважды: 
на Мичуринском проспекте 
и в районе Шелепихи.
Кроме того, в ближайшие три-
четыре года Калининско-

Солнцевская линия дойдет до 
международного аэропорта 
«Внуково». Ветка протянется 
еще на 5,5 километра вдоль 
Боровского шоссе, а на карте 
столичного метро появятся 
две новые станции: «Пыхти-
но» и «Внуково». Последняя, 
скорее всего, будет наземной. 
Так ее проще связать с одно-
именным аэропортом.
— Реально подземное и на-
земное метро будет состав-
лять около тысячи киломе-
тров, — продолжил Собянин, 
напомнив про строительство 
Московских центральных ди-
аметров. — И это будет уже 
другая транспортная история 
для москвичей и жителей Под-
московья.
Внутри станция «Солнцево» 
такая же светлая и солнечная, 
как и снаружи. Поделившись 
с горожанами планами, мэр 
уехал на том самом техниче-
ском поезде — лично прове-
рить готовность тоннелей 
и еще шести станций желтой 
ветки к реальному пуску.

НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера специалисты Мосгаза 
совместно с бригадой водо-
лазов проверили состояние 
трубопровода, пролегающе-
го под Москвой-рекой, 
на предмет дефектов. 

Задача у водолаза первого 
класса Владимира Дятлова не 
самая сложная, но оттого не 
менее ответственная — он 
должен проверить состояние 
Голутвинского дюкера — 
участка газопровода, пролега-
ющего по дну Москвы-реки 
близ памятника Петру I и уже 
более 50 лет питающего центр 
столицы. 
Чтобы начать подводную про-
верку, водолазу нужно обла-
читься в невероятно тяжелый 
костюм. В водолазную рубаху 
весом 8 килограммов, водо-
лазные «галоши» — 12 кило-
граммов каждая, передний 
и задний грузы — по 17 кило-
граммов и шлем — 24 кило-
грамма, а еще плотный мас-
сивный скафандр и кислород-
ные баллоны. Коллеги помога-
ли ему облачиться в «подвод-
ные доспехи».
— За 200 лет это снаряжение 
не сильно изменилось, — го-
ворит Дятлов. — Есть, конеч-
но, и более современное, но 
это — как иголка с ниткой для 
портного. Он шьет на совре-

менной машинке, но с игол-
кой уметь обращаться обязан. 
Пока Дятлов готовится к по-
гружению, главный инженер 
Мосгаза Александр Осыка 
объясняет суть мероприятия. 
— Поскольку такие газопро-
воды, как Голутвинский дю-
кер, работают в специфиче-
ских условиях, необходим ре-
гулярный контроль их состоя-
ния: приборная диагностика, 
визуальный контроль, изме-
рение толщины металла, — 
рассказывает специалист. 
Водолаз Владимир Дятлов уже 
на трапе. Его коллега — водо-
лаз второго класса Александр 
Пыжов передает ему камеру, 
а сам возвращается к желтому 
чемоданчику, через который 
осуществляется связь. На 
экране видна лишь мутная 
вода, практически ничего не 
разглядеть. 
— Вижу дно, — докладывает 
из-под воды Владимир Дят-
лов. — Видимость хорошая. 
Какая же это хорошая види-
мость? Дальше вытянутой 
руки ничего не различить! 
— Для нас это хорошая види-
мость, — говорит Пыжов. 
С борта бригада из специали-
стов Мосгаза и водолазов ру-
ководит действиями Дятлова. 
После 20-минутного погруже-
ния водолаз поднялся на борт 
судна и констатировал: визу-
альный осмотр видимых на-
рушений не выявил: дно 
в районе дюкера не захламле-
но, пузырьков нет, неровно-
стей грунта тоже. Профилак-
тические работы занимают не 
один день. Теперь водолазам 
предстоит расчистить трубо-
провод, чтобы проверить це-
лостность металла. В следую-
щий раз эту процедуру будут 
проводить минимум через 
три года. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Сегодня в традиционной ру-
брике «Любимый город» 
мы дали слово представите-
лям творческой элиты столи-
цы — народному артисту 
РСФСР Льву Лещенко и его 
талантливой спутнице — со-
труднице Центрального теа-
тра Российской армии Лари-
се Гончаровой. 

Во время прогулки по центру 
представители артистиче-
ской среды поделились с «ВМ» 
впечатлениями о том, как из-
менился родной для каждого 
из них мегаполис в последние 
годы. Кстати, Лев Валерьяно-
вич передвигается исключи-
тельно на машине, а Лариса 
Викторовна — чаще всего 
пешком и по центру. Несмо-
тря на это, во мнениях они со-
шлись.
Лев Валерьянович, как изме-
нилась для вас «Москва авто-
мобильная»?
Сейчас все говорят о том, что 
«центр поехал», но измене-

ния заметны даже в Новой 
Москве. Ситуацию иллю-
стрирует, например, рекон-
струкция Калужского шоссе. 
Теперь там все продумано до 
мелочей. Я обратил внима-
ние на то, что строительные 
работы велись не с целью 
просто «сделать красиво» 
и поставить галочку для от-
четности, а в первую очередь 
для того, чтобы людям стало 
удобно.
Получилось так, что я стоял 
в пробке во время осмотра 
строительных работ мэром 
и стал невольным свидетелем 
того, как представители под-
рядчика объясняли, как имен-
но выбиралось место для пе-
шеходного перехода. По их 
словам, учитывались и поток 
людей в вечерние пиковые 
часы, и местоположение бли-
жайшей автобусной останов-
ки. То есть трассу не просто 
построили и натыкали над 
ней переходов, а все вполне 
функционально. 
Лариса Викторовна, а пешехо-
ды какого мнения об «обнов-
ленной» Первопрестольной?
Мы достаточно часто бываем 
за границей — дня на три-
четыре выбираемся в столицы 
других стран. Раньше приез-

жали в Вену, гуляли по центру 
и вздыхали: «Ох, какие фона-
ри! Ах, какая красота!» Теперь 
гуляешь по нашей Николь-
ской улице — там такое же ос-
вещение и даже еще лучше. 
А уж что говорить про ново-
годний декор столицы! Не-
смотря на то что сейчас лето, 
не вспомнить невозможно. 
Тверская площадь — просто 
сказочная, с открытым ртом 

ходят абсолютно все: и наши, 
и иностранцы.
Какие городские изменения 
важны для вас как для людей 
семейных?
Мы бываем почти на всех го-
родских фестивалях, но вну-
кам особенно нравятся нацио-
нальные и исторические меро-
приятия. Когда волонтеры оде-
ваются в древнерусские ко-
стюмы, знакомят детей с про-

мыслами, катают ребят на ка-
руселях тех времен и играют 
с ними в старинные игры, вос-
торгу нет предела. В послед-
ний раз был холодный ветер, 
но пока мы не забили мяч дере-
вянной лаптой, уйти не могли. 
Раньше все эти мероприятия 
проходили в «Коломенском» 
и «Царицыно», но каждый раз 
туда не поедешь. А в центре 
бываешь кратно чаще: вышел, 
прогулялся, и вот уже полное 
погружение в другую эпоху 
или культуру.
Лев Валерьянович, как вы счи-
таете, насколько связаны из-
менения с политикой город-
ских властей?
Напрямую. Результаты дея-
тельности Сергея Собянина 
я мог оценить еще когда он за-
нимал пост губернатора Тю-
менской области. У меня там 
живет одноклассник, но даже 
несмотря на это, мы всегда 
приезжали в Тюмень нехотя — 
там был грязный, перекосив-
шийся город. Собянин превра-
тил его в настоящую столицу 
региона. 
Я помню, как тюменцы гово-
рили: «Заберут его у нас, забе-
рут». Так и вышло. Как бы па-
фосно это ни звучало, я думаю, 
что Бог нам –— москвичам, по-

могает. А такой мэр нам дей-
ствительно был очень нужен.
И все-таки хотелось бы еще 
что-то улучшить?
Конечно, совершенству нет 
предела. Мы как пенсионеры 
всегда радеем за дальнейшее 
повышение московской над-
бавки к пенсионной выплате. 
Есть и еще один момент. Для 
того чтобы на всю террито-
рию Новой Москвы в полном 
объеме распространилась 
столичная инфраструктура 
соответствующего качества, 
необходимо время. За один 
день это не происходит. На-
пример, у нас, в «Новом Буто-
ве», есть многофункциональ-
ный центр, но он маловат для 
того количества населения, 
которое к нему прикреплено. 
Там работают четыре девуш-
ки, которые просто зашива-
ются и физически не могут 
справиться с объемом доку-
ментов, который через них 
проходит. Мы уверены, что 
все постепенно придет в нор-
му, как происходит с поликли-
никой. 
В ней пока очереди, но мы ви-
дим, что рядом уже строятся 
две новые!
ОЛЬГА ВИХРОВА
o.vikhrova@vm.ru

Голутвинский дюкер про-
ложен на пятиметровой 
глубине в районе Якиман-
ской набережной и явля-
ется источником подачи 
«голубого топлива» 
для нескольких стратеги-
ческих объектов цен-
тральной части столицы, 
в числе которых ГЭС-1

кстати

ДЕНЬ МЭРА

ЛЮБИМЫЙ 
ГОРОД

БОЛЬШОЙ РЕМОНТ

Вчера 11:17 Мэр Москвы Сергей Собянин (крайний справа) рассказал жителям района 
Солнцево о развитии столичного метро 

Народный артист РСФСР Лев Лещенко уверен — москвичи 
заслужили такого хорошего мэра

МОСКВА КРАСИВАЯ Вчера 9:24 Храм Преподобного Сергия Радонежского 
отражается в стекле нового вестибюля станции 
метрополитена «Солнцево». Мэр Москвы Сергей Собянин 
проводил технический пуск Калининско-Солнцевской линии. 
На фото вверху виден этот же храм — только на макете

КРОМЕ ТОГО
Температура воздуха может составить 50 градусов 
на пляжах у водоемов 22 и 23 июня, предупреждает 
Главное управление МЧС РФ по Московской области. 
Спасатели предупреждают, что ныряние в воду после 
длительного нахождения на берегу из-за резкого 
перепада температур может привести к спазму дыха-
ния или к остановке сердца. 

Вчера 11:27 Водолаз Александр Пыжов (слева) помогает 
водолазу Владимиру Дятлову надеть шлем перед 
погружением на дно Москвы-реки для осмотра газопровода
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И над рекою мост воспарил

Миф про фильтр 
развеяли

Составляют карту 
участков

Волонтеры 
собирают подписи

Автомобили поехали 
быстрее

Пациенты сказали врачам спасибо

Парк «Зарядье» имеет все 
шансы стать объектом куль-
турного наследия, сообщил 
вчера руководитель Депар-
тамента культурного насле-
дия Москвы Алексей Еме-
льянов.

— В XXI веке в Москве был от-
крыт парк «Зарядье», и у него 
есть все шансы через 40 лет 
стать объектом культурного 
наследия уже в этом веке, — 
отметил он.
По словам Алексея Емельяно-
ва, в настоящее время завер-
шен масштабный проект ре-
ставрации объектов на тер-
ритории, примыкающей 
к парку. Приведены в поря-
док палаты, храмы и соборы 
XVII–XIX веков, а также дру-
гие сооружения.
Недавно о важности парка 
«Зарядья» с точки зрения 
культуры и архитектуры зая-
вили эксперты Ассоциации 
государственных почтовых 
операторов Европы. Они 
представили на конкурс в ка-
тегории «лучшая марка Ста-
рого Света», проводящийся 
ассоциацией, почтовый знак 
с изображением Парящего 
моста московского парка.
Как рассказали «ВМ» в пресс-
службе «Зарядья», парк явля-
ется примером совмещения 
инновационных технологий 
и архитектуры в современном 
мегаполисе. На 10 гектарах 
расположены не имеющие 
аналогов в России медиаком-
плексы, выставочный зал, на-
учно-познавательный центр 
с просветительскими про-
граммами. Есть также оран-
жерейный комплекс, подзем-
ный археологический музей, 
туристско-информационный 
центр, новая смотровая пло-
щадка — тот самый Парящий 
мост, одна из крупнейших от-
крытых площадок города, ам-
фитеатр на 1600 мест.
При этом ландшафт и объек-
ты парка — неделимое целое. 
Вместе они и делают «Заря-
дье» уникальным культурно-
просветительским центром.
За свою многовековую исто-
рию территория Зарядья не 
раз кардинально менялась. 
В начале ХХ века в Зарядье 
уже начали было строить са-

мую большую московскую 
высотку, но проект заморози-
ли, а на фундаменте возвели 
гостиницу «Россия».
После разрушения гостиницы 
это место долгое время пред-
ставляло собой унылый пу-
стырь, пока президентом Рос-
сии Владимиром Путиным 
и мэром Москвы Сергеем Со-
бяниным не было принято ре-
шение открыть здесь парк.
— С начала открытия в парке 
реализуется насыщенная куль-
турная программа. Сейчас 
у нас регулярно выступают те-
атральные и музыкальные 
коллективы в Большом амфи-
театре, периодически прово-
дятся концерты в закрытых па-
вильонах — в медиацентре 
и Заповедном посольстве. 
Проходили Международный 
фестиваль театральных школ 
стран БРИКС, Международ-
ные ландшафтные встречи. 
В рамках летнего сезона гости 
парка увидят около 60 высту-
плений симфонических, опер-
ных и хоровых коллективов, 
посетят джазовые и музыкаль-
но-просветительские вечера 
с лекциями и спектаклями, ус-

лышат солистов Большого теа-
тра России, «Геликон-оперы», 
оркестра «Виртуозы Москвы», 
Московского джазового орке-
стра Игоря Бутмана и многих 
других. Серьезным событием 
для парка будет Московский 
урбанистический форум, на 
который соберутся знатоки 
и любители архитектуры, раз-
вития общественных про-

странств. Вскоре мы запустим 
Международный парковый 
форум, куда будут съезжаться 
мировые звезды в области пар-
кового дизайна. Это будет 
платформа для обмена опыта 
и знакомства с потенциальны-
ми заказчиками, — отметили 
в пресс-службе парка.
ТЕЙМУР АБДУЛЛАЕВ
t.abdullaev@vm.ru

Вечером 20 июня муници-
пальные депутаты встрети-
лись с кандидатами на пост 
мэра Москвы.

По словам руководителя ас-
социации «Совет муници-
пальных образований горо-
да Москвы» Владимира Ду-
дочкина, целью мероприя-
тия было наладить откры-
тый диалог между кандида-
тами в мэры и депутатами 
муниципальных округов 
и сделать прозрачной пере-
дачу подписей.
— В Москве кандидату на 
пост главы города необходи-
мо собрать 110 подписей де-
путатов в 110 муниципаль-
ных образованиях. Мы орга-
низовали встречу для того, 
чтобы кандидаты смогли 
подробно рассказать о своих 
программах, а депутаты, 
в свою очередь, выбрали, 
кому отдать подпись, — ска-
зал Дудочкин.
После беседы депутаты мог-
ли отдать подпись любому 
кандидату в присутствии но-
тариуса.
Свои программы на встрече 
представили десять канди-
датов, которые выдвинулись 
на пост мэра Москвы. 

Наибольшую поддержку по-
лучили эсер Илья Свиридов 
(16 подписей), самовыдви-
женец Антон Красовский 
(13 подписей) и кандидат 
от КПРФ Вадим Кумин 
(11 подписей). 
Встреча позволила развеять 
миф о непроходимости му-
ниципального фильтра. Его 
цель — отсеивать кандида-
тов, которые не могут пред-
ложить в своих программах 
хороших, полезных для горо-
да идей. 
Систему фильтра поддержал 
кандидат Илья Свиридов.
— Это важный инструмент, 
который отсекает странных 
людей, — заявил он.
Самовыдвиженец Антон 
Красовский выразил недо-
вольство тем, что не все кан-
дидаты приняли участие.
— Я удивлен, что некоторых 
наших коллег здесь нет. Они 
ходят по разным телекана-
лам и рассказывают о том, 
что им не удается собрать 
подписи. Может быть, имен-
но потому, что они отказы-
ваются общаться с муници-
пальными депутатами, — 
сказал он.
АНДРЕЙ БЕЛЯК
a.belyak@vm.ru

Вчера рабочая группа Мос-
горизбиркома по образова-
нию избирательных участ-
ков за пределами террито-
рии Москвы провела второе 
заседание. На нем эксперты 
встретились с представите-
лями российских субъек-
тов, на территории которых 
планируется открыть участ-
ки для голосования.

К обсуждению активно под-
ключились шесть соседних 
с Москвой регионов.
— Наши коллеги из Москов-
ской, Калужской, Тверской, 
Тульской, Владимирской 
и Ярославской областей вы-
сказали свои предложения 
по возможным районам 
и населенным пунктам раз-
мещения дачных избира-
тельных участков, — расска-
зал руководитель рабочей 
группы Мосгоризбиркома, 
председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников.
Он напомнил, что основные 
критерии для размещения 
участков для голосования 
определены рабочей груп-
пой на первой встрече. Сре-
ди них: число желающих 
проголосовать в каждой 
конкретной локации, транс-

портная доступность, воз-
можность организовать ви-
деонаблюдение. Чтобы уз-
нать мнение дачников, на 
портале mos.ru запущен 
сервис, где можно выска-
зать предложения по ме-
стам размещения избира-
тельных участков. К работе 
подключились сотрудники 
центров госуслуг «Мои до-
кументы», а также зарабо-
тала горячая линия Мосгор-
избиркома. 
— Планируем в ближайшее 
время получить сводный пе-
речень предложений по ме-
стам размещения избира-
тельных участков за преде-
лами территории Москвы, 
которые поступили на пор-
тал mos.ru, горячую линию 
Мосгоризбиркома и другие 
ресурсы, — рассказал Ша-
пошников. 
Уже до 25 июня этот список 
будет направлен ответ-
ственным от регионов, ко-
торые оценят все поступив-
шие предложения. То есть 
до конца июня будет сфор-
мирована карта дачных из-
бирательных участков за 
пределами города.
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
e.petrova@vm.ru

Свыше 25 тысяч подписей 
собрали волонтеры избира-
тельного штаба в поддерж-
ку Сергея Собянина, вы-
двинувшего свою кандида-
туру на пост мэра Москвы. 

Баллотироваться на долж-
ность главы города Сергей 
Собянин будет как самовы-
движенец. Для этого ему по-
требуется собрать от 36, 1 ты-
сячи до 39,7 тысячи подписей 
москвичей. Такую норму для 
самовыдвиженцев установил 
Мосгоризбирком. Это вдвое 
меньше, чем на прошлых вы-
борах. Кандидатам от поли-
тических партий собирать 
подписи не требуется. 
Сбор подписей за кандида-
туру Сергея Собянина, как 
подчеркнул руководитель 
его предвыборного штаба 
Константин Ремчуков, идет 
активными темпами. Он об-
ратил внимание: добро-
вольцы нередко сталкива-
ются с тем, что москвичи не 
носят с собой паспорт. В та-
ком случае подпись за кан-
дидата человек оставить не 
может. Тем не менее это не 
помешало волонтерам со-
брать более 25 тысяч подпи-
сей горожан. 

— Думаю, что до конца сле-
дующей недели мы соберем 
необходимое число подпи-
сей, — сообщил Ремчуков.
В штаб Сергея Собянина ак-
тивно продолжается набор 
добровольцев. Такое жела-
ние, по данным Ремчукова, 
выразили свыше шести ты-
сяч человек. Столько же лю-
дей подали заявку для рабо-
ты в штабе. Далее следует 
этап отбора. 
— Так как мы уже объявили, 
что никого ограничивать не 
будем, они идут и идут, поэ-
тому сейчас у нас начинает-
ся этап отсеивания волонте-
ров на предмет их способно-
стей к сложному труду, — по-
яснил Ремчуков. 
Собрать полный пакет 
докумен тов с подписями кан-
дидаты на должность мэра 
Москвы должны до 2 июля 
включительно. Заявки Мос-
горизбирком принимает до 
вечера 3 июля. 
На сегодня кандидатуры на 
должность мэра Москвы вы-
двинули 20 человек, 12 из 
них — самовыдвиженцы, 
еще восемь — представите-
ли политических партий. 
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
e.petrova@vm.ru

С начала 1990-х годов в Москве происходило непре-
рывное ухудшение условий дорожного движения. 
Тенденция к этому сохранялась вплоть до 2014–2015 
годов.
Согласно исследованию нидерландской компании 
TomTom, по итогам 2014 года Москва по показателю 
загруженности дорог с обидного первого места 
в рейтинге, которое она занимала в 2012–2013 го-
дах, ушла на четвертую позицию, уступив первен-
ство Стамбулу (Турция), Мехико (Мексика) и Рио-
де-Жанейро (Бразилия). 
В дальнейшем благодаря действиям властей россий-
ская столица продолжила улучшать свои показатели 
по дорожно-транспортной ситуации. Так, сегодня 
Москва занимает в рейтинге только13-е место.
Во многом такое стало возможно благодаря актив-
ному дорожному строительству. По словам замести-
теля мэра Москвы по вопросам градостроительной 
политики и строительства Марата Хуснуллина, за 
последние семь лет в Москве построено и рекон-
струировано 696 километров дорог. 
— За счет этого нам удалось добиться главного: не-
смотря на то что в городе прибавилось автомобилей, 
ситуация с ликвидацией пробок постепенно улуч-
шается, — сказал Марат Хуснуллин.

Вчера лучшие медработники 
столицы получили награды. 
Кого наградить, москвичи 
выбрали сами на портале 
«Активный гражданин».

Горожане определяли победи-
телей в номинациях «Лучший 
участковый врач-терапевт, 
врач общей практики», «Луч-
ший участковый врач-
педиатр» и «Лучшая участко-
вая детская медицинская се-
стра».
— Мы в третий раз проводим 
такое голосование, — сказала 
первый заместитель руково-
дителя Департамента здраво-
охранения столицы Татьяна 
Мухтасарова. — С каждым го-
дом москвичей, которые голо-
суют и выражают благодар-
ность медицинским работни-
кам, становится больше. Они 
оценивали доброжелатель-
ность, умение сострадать 
и профессиональные навыки. 

Свою первую награду получи-
ла и медсестра детской город-
ской поликлиники № 15, фи-
лиал 2, Екатерина Серова. Де-
вушке всего 24 года, но за ее 
плечами пять лет работы. 
— После школы я поступила 
в колледж на сестринское 
дело и год проработала сани-
таркой, — рассказала Екате-
рина.— А уже потом стала 
медсестрой. 
Свое свободное время Екате-
рина предпочитает проводить 
активно: ходит в кино, читает 
профессиональную литерату-
ру, регулярно становится 
участником фестиваля «Фор-
мула жизни» и других меро-
приятий. 
— Я сдавала нормативы ГТО, 
играю в бадминтон, еще хочу 
попробовать себя в фотогра-
фии, — делится Екатерина 
Серова.
А маленькие пациенты благо-
дарят Екатерину подарками, 

сделанными своими руками. 
Все поделки она бережно хра-
нит в кабинете. 
— Однажды ребенок нарисо-
вал меня и доктора и написал: 
«Спасибо за аденоиды!» — 
рассказывает Екатерина. — 
Это он так обрадовался тому, 
что мы провели лечение без 
операции. 

Сейчас Екатерина учится на 
втором курсе мединститута 
на лечебном факультете. Со-
бирается стать врачом. 
— Я хочу спасать жизни ребя-
тишкам, — говорит Екатери-
на. — Это моя самая большая 
мечта.
АЛИНА ТУКАН
a.tukan@vm.ru

ЛУЧШИЙ ДОКТОР

МОСКОВСКИЕ ТРАДИЦИИ

СТАЛО Вчера 17:45 Парящий мост в «Зарядье» привлекает 
туристов видами на Москву-реку и главную площадь страны 
БЫЛО 1 июня 2003 года. Гостиницу «Россия», на месте 
которой построили парк, планировали модернизировать, 
но так и не сделали это. В 2006 году ее снесли

ЛЕТ ПОТРЕБОВАЛОСЬ, ЧТОБЫ РЕШИТЬ 
ТРАНСПОРТНЫЕ ПРОБЛЕМЫ В СТОЛИЦЕ. 
Значительно выросла средняя скорость транспорта. 
В 2017 году она возросла на 16 процентов по сравне-
нию с 2010 годом (52 км/ч против 45).

Сегодня состоится заседание совета Общественной 
палаты Москвы. Главной темой встречи станет созда-
ние Общественного штаба по наблюдению за выбо-
рами мэра Москвы, которые пройдут в единый день 
голосования 9 сентября 2018 года. 

25

было
стало

выборыКрасная книга столицы
В 2019 году планируется издать обновленную Красную 
книгу Москвы. Мы подготовили список самых редких 
растений столицы — орхидей, которые растут на особо 
охраняемой природной территории Куркино. Сейчас 
у них период цветения.

Cписок диких орхидей
Семь видов орхидей произрастает на территории природного парка 
«Долина реки Сходни в Куркино».

Любка 
двулистная

Пальчатокоренник 
балтийский

Пальчатокоренник 
кровавый

Пальчатокоренник 
мясо-красный

Пальчатокоренник 
пятнистый

Пальчатокоренник 
Фукса

Дремлик 
болотный

Ключевые проекты Года экологии (2017 год)

Леса

4,2%
Переход на наилучшие 
доступные технологии

23,5%

Управление отходами

23,1%

Экологическое 
просвещение

6%

Вода

15,4%
Байкальская природная 
территория

13,2%
Особо охраняемые 
природные территории 
и животный мир

9%
Арктика и климат

5,6% 

Долина реки Сетунь

18
видов млекопитающих

ЗОЯ ЗОТОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ 
КОМИССИИ МОСГОРДУМЫ

Редкие виды растений можно 
встретить в наших парках. 
К примеру, в долине реки Кур-
кино произрастает семь видов 
орхидей. Встретить их также 
можно в парке «Сокольники». 
Сохранение редких видов рас-
тений — важнейшая задача. 
Это позволяет поддерживать 
экологический баланс. Ведь 
все в природе, как известно, 
взаимосвязано.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

69
видов птиц

41
вид позвоночных

5
видов земноводных

384
вида сосудистых 
растений, 47 из них — 
редкие для Москвы

120 особо охраняемых природных территорий существует в Москве.

Бюджет

90 млрд
рублей предусмотрено на охрану 
окружающей среды в бюджете России 
на 2018 год.

8,2 млрд 
рублей из этой суммы потратят на охрану 
объектов растительного и животного ми-
ра, а также на среду их обитания
(по данным Открытого бюджета Москвы).

9,9 млрд
рублей предусмотрено 
на охрану окружающей 
среды в бюджете Мос-
квы на 2018 год.

ФАКТ. Любку двулистную в XIX — первой 
половине XX века регистрировали в Ло-
сином Острове, Сокольниках, Кузьмин-
ках, Битцевском лесу, на Воробьевых го-
рах, в Кунцеве, Петровско-Разумовском, 
Останкине. По народным приметам, луко-
вица любки — отличный афродизиак.

Любка двулистная

МИФ. По народным приметам, 
любка двулистная (ночная фиалка) 
распус кается в самую короткую ночь 
в году — с 21 на 22 июня. 

148
экземпляров любки двулистной за-
фиксировано в Москве. Она произрастает 
на участке протяженностью 100 метров. 
Вид находится под угрозой исчезновения.
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Вчера 17:10 Медсестра детской городской поликлиники 
№ 15, филиал 2, Екатерина Серова
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Царский генерал попросил 
записать его в красноармейцы

О страшных поражениях 
Красной армии в первые дни 
войны написаны сотни книг, 
сняты десятки фильмов. А вот 
о победах известно далеко не 
так много. Мало кто знает, что 
красноармейцы уже на следу-
ющий день после начала вой-
ны, 23 июня, отбили у немцев 
город Перемышль. Что флот 
встретил врага во всеоружии, 
а наши летчики летом 1941-го 
бомбили Берлин. Что, кроме 
бесконечных отступлений, 
котлов и вражеских танковых 
клиньев, вскрывающих нашу 
оборону, были успешные 
контр удары. Что уже 23 июня 
военкоматы не справлялись 
с наплывом рвущихся на 
фронт, а массы людей, оказав-
шихся на оккупированных 
территориях, уходили в пар-
тизаны. Что вопреки досужим 
домыслам многие бывшие бе-
логвардейцы  поддержали 
«ненавистных большевиков» 
в борьбе с нацистами, а неко-
торые взяли в руки оружие 
и встали рядом со вчерашни-
ми врагами. 
Сегодня — самое время вспом-
нить все это. Так же, как о мил-
лионах русских и украинцев, 
грузин и узбеков, белорусов, 
казахов, молдаван и предста-
вителей десятков других наро-
дов, отдавших жизни, прибли-
жая Победу.  В итоге спустя 
1418 страшных дней они побе-
дили. И поэтому мы, их дети 
и внуки, живем на этой земле 
в свободном и независимом 
государстве. Мы не можем 
вспомнить всех поименно — 
слишком много жизней унес-
ла та война. Но свечи, зажига-
емые по всей стране в 4 часа 
утра, — это наша память о них. 
АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ
a.zernakov@vm.ru

23 июня 1941 года. Москва. Октябрьский военкомат. Десятки тысяч москвичей записались добровольцами (1) 16 июля 1941 года. 
Ленинградская область. Советские солдаты рассматривают брошенные немецкие мотоциклы в освобожденных Сольцах (2) 

22 июня 1941 го-
да стало днем, 
навсегда разде-
лившим жизнь 
поколений 
на «до» и «после». 
Впереди были 
1418 дней ада. 
Но и тогда 
солдаты помни-
ли — позади 
Москва.

Бомбоубежищем служила 
станция метрополитена

Приготовил собственное оружие 
для фашистов

Никогда не пишу батальные 
картины. Не могу

Юрию Семичковскому (на фо-
то) в 1941 году исполнилось 
14 лет, и 22 июня он встретил 
в пионерском лагере.

Когда в июле мы вернулись 
в столицу, во многих школах 
Бауманского района начала 
формироваться 7-я дивизия 
народного ополчения. Мы 
всем классом побежали запи-
сываться в ополчение. Нам от-
казали из-за возраста. Но взя-
ли в помощь для организации 
формирования дивизии. 
Ополченцев размещали во 
многих школах, в том числе 
в 342-й на Большой Почтовой 
улице. Мы оклеивали окна по-
лосками. Бомбардировщики 
немцев уже ночами часто бес-
покоили москвичей. Как толь-
ко начинала выть сирена, 
гражданских загоняли в бом-
боубежище, которым служи-

ла недостроенная станция ме-
тро «Бауманская». Поначалу 
мы подчинялись. Но вскоре 
с товарищами  быстро начали 
бегать по крышам вместе со 
взрослыми, помогая тушить 
«зажигалки». А в августе со-
седка позвала меня работать 
слесарем на завод, выпускаю-
щий снаряды, где я трудился 
три года. А в 1944 году меня 
призывали на фронт.

В июне 1941 года Алексею 
Пель-Дмитриеву (на фото) 
исполнилось 7 лет, и он соби-
рался идти в школу. 

Меня распирала жажда дея-
тельности, поэтому в первый 
же день я попросил у соседки 
вату, марлю и сделал себе ма-
ску для дыхания, смочил ее во-
дой… Этому научили еще 
в детском саду — будут газо-
вые атаки, поэтому надо ды-
шать только через такую ма-
ску, чтобы не отравиться. 
А еще я приготовил собствен-
ное оружие для фашистов — 
в пузырек напихал и налил все 
самое, на мой взгляд, ядови-
тое: чернила, дохлых мух, ка-
сторку… И этим  я собирался 
травить фашистов, если бы 
они вошли в город.
Через месяц в столице завыли 
сирены — первая бомбежка. 

Мама схватила меня за руку, 
и мы побежали до ближайше-
го метро «Охотный Ряд». Это 
было, пожалуй, самое яркое 
впечатление от начала вой-
ны — не бомбежка, а то, что 
я впервые оказался в метро 
как в убежище. Там я обнару-
жил, что самые маленькие ле-
жат на раскладных коечках. 
А мне, как взрослому, разре-
шили опуститься на пути.

Художнику Юрию Рогозину 
(на фото) в 1941-м исполни-
лось всего 15 лет.

Я помню, что к нам в гости 
приходил знакомый — сту-
дент мединститута и расска-
зывал, что скоро будет война. 
И это сбылось. 22 июня ближе 
к вечеру мать попросила спу-
ститься в продуктовый мага-
зин, который располагался на 
первом этаже нашего дома, 
чтобы купить продуктов. Ког-
да я вышел на улицу, то обра-
тил внимание, что по улице 
в военкомат шло много добро-
вольцев, которые хотели по-
пасть на фронт. Мне тоже хо-
телось воевать, но меня не 
брали из-за возраста, поэтому 
я пошел устраиваться на рабо-
ту в издательство «Правда» 
в печатный цех. Каждый день 
мы печатали газеты, в кото-

рых сообщались новости 
с фронта. Но желание воевать 
у меня не пропало. Поэтому, 
когда подошел возраст, я сра-
зу пошел в военкомат. Я хотел 
быть снайпером, но меня взя-
ли служить в автобат. Очень 
много на фронте погибло од-
нополчан. И я решил потом 
стать художником. Но я ни-
когда не пишу батальные кар-
тины. Не могу. 

22 июня 1941 года первый удар немецких частей обру-
шился на Брест. А бомбы посыпались на мирные Киев, 
Севастополь, Житомир и Каунас. Корреспонденты 
«ВМ» узнали, как там вспоминают жертв войны.

1

2

первые победы

ИВАН БАГРАМЯН
МАРШАЛ БРОНЕТАНКОВЫХ ВОЙСК. 
НА НАЧАЛО ВОЙНЫ  ПОЛКОВНИК

Удар немецкой авиации 
хотя и оказался для войск 
неожиданным, отнюдь 
не вызвал паники. В труд-
ной обстановке, когда все, 
что могло гореть, было 
объято пламенем, когда 
на глазах рушились казар-
мы, дома, склады, преры-
валась связь, командиры 
прилагали максимум уси-
лий, чтобы сохранить ру-
ководство войсками. 
(Из воспоминаний)

ПЕТР МАХРОВ
ГЕНЕРАЛЛЕЙТЕНАНТ ЦАРСКОЙ 
АРМИИ В ЭМИГРАЦИИ ФРАНЦИЯ 

День объявления войны 
немцами России, 22 июня 
1941 года, так сильно по-
действовал на все мое су-
щество, что на другой 
день, 23-го, я послал за-
казное письмо Богомоло-
ву (советскому послу 
во Франции. — «ВМ»), 
прося его отправить меня 
в Россию для зачисления 
в армию хотя бы рядовым.
(Из личной переписки. После этого 
письма отставной офицер был 
заключен в лагерь.)

Воспоминания 
о первом дне 
войны

История смотрит 
на нас с монитора

Архивы Москвы накопили богатейший опыт работы 
с материалами о Великой Отечественной войне. 
Стоит вспомнить, что первое издание, благодаря 
которому получила признание работа наших со-

трудников, называлось «Москва военная». Этот сборник 
документов, впервые явивший городу и миру многие сто-
роны истории Москвы и войны, вышел в 1995 году. С тех 
пор за ним последовали «Москва прифронтовая», «Парти-
заны в Битве за Москву», «Москва победная», «Мы труд-
ной дорогой к победе пришли…»  Документы, сохранен-
ные в московских архивах, позволили увидеть свет кни-
гам о полководцах Александре Василевском, Николае 
Кузнецове, Александре Голованове, Иване Тюленеве, 
о героях-москвичах Зое Космодемьянской, Борисе Дми-
триевском, Наталье Ковшовой. На сайте одного только 
Центрального государственного архива Москвы за пять 
лет появилось более сорока проектов военной тематики: 
электронных изданий, мультимедийных выставок. Абсо-
лютное первенство среди всех направлений деятельно-
сти! Любой желающий 
найдет здесь документы 
о ходе боевых действий, 
о деятельности Моссовета 
и трудовом героизме моск-
вичей, об их помощи фрон-
ту, о боевых операциях 
в тылу врага, о военной по-
вседневности, о положе-
нии детей и роли женщин, 
о культурной жизни, дея-
тельности общественных и религиозных организаций. 
Официальные документы, статистические сведения, 
дневники, письма, фотографии, аудиозаписи… Все это 
богатство форм и содержания работники архивов столи-
цы сохраняют и открывают людям, чтобы те знали свое 
прошлое, помнили о светлых и темных его сторонах и тру-
дились во имя лучшего будущего.  
Хорошо, когда стар и млад в молчании замирают перед 
фронтовыми фотографиями или над строчками писем 
с фронта на выставке. Приятно слышать слова политика 
о том, что он и не подозревал об объеме и сложности за-
дач, которые пришлось решать Моссовету для того, чтобы 
помочь фронту и обеспечить выживание горожан. И хо-
рошо, когда офицера полиции или слушателя военной 
академии пробирает холод при чтении документов о судь-
бе трехсот тысяч детей, оставшихся осенью 1941 года 
в осажденной и полуголодной Москве. Значит, наши уси-
лия не напрасны.
Сегодня, в годовщину начала Великой Отечественной 
вой ны, архивы столицы продолжают нести подлинную 
историю той трагической и героической поры. В искрен-
ней надежде, что подобное больше не повторится. 

ЯРОСЛАВ 
ОНОПЕНКО 
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ГЛАВНОГО 
АРХИВНОГО 
УПРАВЛЕНИЯ 
МОСКВЫ

документалистика

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Мы выжили и победили
Сегодня люди всех стран бывшего Советского Союза вспоминают погибших в годы Великой Отечественной войны. В День памяти и скорби, 22 июня, мы зажигаем 

свечи в память о тех, кто стоял насмерть  в развалинах Брестской крепости и шел на воздушные тараны под Москвой, кто горел в танках  под Курском 
и гиб под бомбежками. Сегодня мы поминаем всех награжденных орденами героев и безымянных новобранцев. Солдат и офицеров. Горожан и сельчан. 

■ БРЕСТ По словам заме-
стителя директора мемори-
ального комплекса по науч-
ной работе Ларисы Бибик, 
на памятные мероприятия, 
посвященные дню начала 
войны, приедут ветераны 
и реконструкторы из Украи-
ны, России и других стран. 
Каждый год 22 июня в горо-
де проходит акция памяти 
«Бессмертный гарнизон», 
когда фотографии защитни-
ков крепости установят там, 
где они держали оборону. 
Кроме этого в городе состо-
ится масштабный миро-
творческий концерт «Песни 
Победы». Песни о мире, 
подвиге и любви прозвучат 
в исполнении знаменитого 
российского коллектива 
«Хор Турецкого». 

■ КИЕВ Возложением вен-
ков и цветов к мемориалам 
воинов-освободителей жи-
тели Киева почтут память 
павших в войне. Об этом 
нам сообщил Виктор Мале-
ванный, председатель Ки-
евской организации вете-
ранов Великой Отечествен-
ной войны. 

■ СЕВАСТОПОЛЬ По заяв-
лению председателя обще-
ственной организации вете-
ранов Великой Отечествен-
ной войны Ленинского рай-
она города Севастополя 
Валентина Могилевича, 
у Мемориала героической 
обороны Севастополя 1941–

1942 годов сегодня пройдет  
традиционная акция  «Све-
ча памяти». Участники ак-
ции с зажженными свечами 
в руках почтут минутой мол-
чания память погибших 
в Великой Отечественной 
войне и первых жертв удара 
фашистской авиации.
Кроме того, все желающие 
смогут присоединиться 
к акции «Кораблик мечты», 
в рамках которой с Граф-
ской пристани будут спуще-
ны в море бумажные кораб-
лики с пожеланиями. 

■ ЖИТОМИР В городской 
администрации Житомира 
сообщили, что 22 июня бу-
дет проведен митинг-рек-
вием. Он состоится у мемо-
риала «Жертвам фашизма» 
на месте, где когда-то нахо-
дился один из крупнейших 
концентрационных лагерей 
для военнопленных «Богу-
ния». Участники акции за-
жгут свечи в память о жерт-
вах войны, возложат к па-
мятникам венки и цветы.  

■ КАУНАС Как сообщил 
«ВМ» пресс-секретарь по-
сольства России в Латвии 
Вадим Пономарев, на се-
годняшний день заплани-
рован ряд памятных меро-
приятий, возложение цве-
тов и венков. Активно к про-
ведению Дня памяти 
и скорби подключаются 
местные ветеранские орга-
низации. 

В заголовке использована 
фраза из песни «Ветераны» 
Михаила Калинкина

1418 8 700 00017 600 000
дней продолжалась Великая Отечественная война солдат и офицеров Красной армии погибли миллионов гражданских лиц стали жертвами войны

32 0001710
городов и поселков городского типа были разрушены промышленных предприятий были разрушены
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Парк футбола удивит 
ледовыми скульптурами

Этот «Парк футбола» в преддверии 
чемпионата мира побывал во всех 
одиннадцати городах страны, в ко-
торых проходит мировое первен-
ство. И вот он приехал в столицу — 
в самое сердце футбольного празд-
ника. Да и площадка для этого пар-
ка выбрана самая что ни на есть 
центральная — Красная площадь.
«Парк футбола» разделен на не-
сколько тематических зон. Здесь 
поклонники самой популярной 
игры с мячом смогут попробовать 
забить роботу-вратарю, а также 
проверить свою ловкость и мет-
кость на симуляторах «Бомбардир» 
или «Быстропас». Если же сильные 
удары и точные передачи не для 
вас, то можно попытаться обыграть 
соперников в настольный футбол. 
Организаторы уверены: занятие по 
душе в парке сможет найти любой 
посетитель. А на центральном поле 
парка будут проходить различные 
соревнования и показательные 
матчи. Здесь же установлены три-
буны, с которых можно наблюдать 
за развернувшимися футбольными 
баталиями. Развлекать гостей во 
все дни работы парка 
будет талисман чем-
пионата мира — волк 
Забивака. 
— Мы все одна коман-
да: правительство, 
оргкомитет, ФИФА, 
журналисты, и я уве-
рен, что наша команда обязатель-
но победит, — сказал на церемо-
нии открытия парка председатель 
оргкомитета «Россия-2018» Арка-
дий Дворкович. — Мы стараемся 
сделать так, чтобы всем было ком-
фортно. Уже около двух с полови-
ной миллионов человек прошли 
через фан-зоны, и сегодня, откры-
вая «Парк футбола», я уверен, что 
это место станет еще одной терри-

торией праздника для болельщи-
ков со всего мира.
Отдельный павильон у партнеров 
и спонсоров чемпионата, в кото-
ром можно приобрести официаль-
ную сувенирную продукцию. 
Гостей ждет еще один сюрприз: все 
города — организаторы турнира 

здесь представлены 
ледовыми скульптура-
ми в специальном па-
вильоне «Зима». Пе-
ред входом заботли-
вые волонтеры разда-
ют пледы, так как вну-
три действительно хо-

лодно, как зимой. Чтобы скульпту-
ры не растаяли, в шатре постоянно 
поддерживается температура ми-
нус 8 градусов. 
Отдельная зона посвящена Москве. 
Все желающие могут поучаство-
вать в викторине: по силуэту нужно 
понять, какое известное столичное 
здание или высотка изображены. 
Гостями парка в этот день стали те-
леведущая Яна Чурикова, актер 

Сергей Белоголовцев, гимнаст 
Алексей Немов, фигурист Илья 
Авербух. А главный трофей мунди-
аля — Кубок победителей чемпио-
ната — поднял испанский вратарь, 
чемпион мира 2010 года Икер Ка-
сильяс. В день открытия парка он 
сменил свое амплуа и стал напада-
ющим, пробив пенальти волку За-
биваке. 

АРТУР ГУТМАНОВИЧ,
НИКИТА КАМЗИН
с Красной площади 

10:15 Вчера на главной площа-
ди страны состоялось торже-
ственное открытие «Парка фут-
бола» чемпионата мира ФИФА — 
2018. В церемонии открытия 
приняли участие представители 
оргкомитета чемпионата, послы 
мирового первенства и звезды 
самого популярного вида спорта. 
Вместе с ними одними из первых 
посетителей парка стали корре-
спонденты «ВМ».

Как было заявлено ранее, мощь су-
перкомпьютера уже через два года 
позволит увеличить точность про-
гнозов с пяти до семи дней как на 
европейской части континента 
в целом, так и в Москве в частности.
— Сразу хочу отметить, что завы-
шенных ожиданий у потребителей 
быть не должно, — предупредил 
Вильфанд. — Суперкомпьютер — 
это не телевизор, который можно 
купить в магазине, включить и по-
лучить готовую информацию. Су-
перкомпьютер — это средство для 
вычислительных экспериментов. 
Достаточно большому количеству 
умудренных знаниями мировых 
ученых и молодых талантливых ре-
бят необходимо начать разрабаты-
вать новый физический блок для 
модели атмосферной циркуляции, 
благодаря которому примерно че-
рез полтора-два года заблаговре-
менность прогноза увеличится до 
семи суток. 
Сейчас, по словам Вильфанда, на-
верняка прогнозировать погоду 
можно на пять, в отдельных случа-
ях — на шесть суток. Это те надеж-
ные данные, которые действитель-
но можно использовать для приня-
тия решений: хозяйственных, так-
тических, стратегических. Новый 
суперкомпьютер позволит увели-
чить «дальность» прогноза еще на 
36 часов. Но рассчитывать, что ма-
шина сделает все сама, не стоит. 
— Ко всему нужно прилагать жи-
вой пытливый ум, — считает специ-
алист. — Взаимодействие компью-
тера с сумасшедшими объемами 
информации должно проходить 
под контролем людей. Это большая 

интеллектуальная работа. Нам 
придется решать достаточно слож-
ные линейные уравнения. И каж-
дый ввод новых данных означает 
новые расчеты. 
Главное преимущество суперком-
пьютера — его быстродействие. 
Сейчас оно описыва-
ется таким показате-
лем, как петафлопс — 
количество операций 
в секунду. Показатель 
нового суперкомпью-
тера — 10 в пятнадца-
той степени операций 
в секунду. Простым 
языком — миллион миллиардов. 
Для сравнения, у тех машин, что ис-
пользуются сейчас, быстродей-
ствие почти в 70 раз меньше. 
— Приведу пример: прогноз на 
ближайшие пять дней условно счи-
тается целые сутки, — объясняет 
преимущество системы Виль-
фанд. — В сутках 86 400 секунд. Ис-
ходя из простейших преобразова-
ний, получаем: та задача, которая 
раньше рассчитывалась за сутки, 
теперь будет считаться за 20 ми-
нут! Соответственно, оставшиеся 
23 часа 40 минут специалисты смо-
гут потратить на необходимые на-
учные эксперименты, которые 

раньше были невозможны просто 
из-за нехватки времени. 
Что же это за расчеты? Если для нас 
«прогноз погоды» — это температу-
ра воздуха и вероятность дождя, то 
в понимании специалистов это се-
рьезная физико-математическая 

задача. 
— Процессы в атмос-
фере описываются 
дифференциальными 
уравнениями в част-
ных производных вто-
рой степени, — гово-
рит Вильфанд. — 
И в правых частях этих 

уравнений описываются очень тон-
кие физические процессы. Раньше 
нам приходилось упрощать эти мо-
дели, просто исключать отдельные 
члены. А сейчас мы будет прово-
дить глубокие эксперименты. На-
пример, с конвекцией — процессом 
переноса воздушных масс в более 
высокие слои атмосферы. С этим 
связано большинство опасных яв-
лений. Теперь во внимание будут 
браться мельчайшие детали.
Кстати, суперкомпьютер Гидро-
метцентра находится на втором ме-
сте по быстродействию, уступая 
лишь аналогу МГУ.  
— У нас недопустимы остановки 
даже на одну минуту, — уточняет 
Роман Вильфанд. — Это машина, 
которая будет работать 24/7 без 
профилактики и перерывов. Си-
ноптик должен получить инфор-
мацию строго в определенное вре-
мя, чтобы вовремя выдать анализы 
и прогнозы и органам власти, 
и МЧС, и хозяйствующим субъек-
там, и военным. Мы не можем на 
неделю закрыться на перерыв. 
Помимо емких задач по вычисле-
нию прогноза погоды, инноваци-
онное устройство пригодится 
и для комплексного анализа кли-
мата, и для описания процессов 
в океане. 
Кстати, сегодня и завтра столич-
ный регион будет находиться в те-
плом секторе циклона, который 
приближается с северо-запада. 
Большую часть дня — переменная 
облачность. Ночью ожидается 
+15–17, днем — +27–29 градусов. 
А вот в воскресенье температура 
снова понизится до +22 градусов 
и пройдут дожди.

Роман Вильфанд: Суперкомпьютер 
увеличит точность прогнозов
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
из Гидрометцентра России

14:15 Тестирование нового су-
перкомпьютера Гидрометцен-
тра России, который запустят 
в работу 15 июля, уже идет пол-
ным ходом. Благодаря устрой-
ству точность прогнозов увели-
чится до семи дней. По какому 
принципу он будет работать 
и в каких областях можно будет 
использовать результаты его 
вычислений, «ВМ» рассказал 
научный руководитель органи-
зации Роман Вильфанд. 

ОЛЬГА ГОЛОДЕЦ
ВИЦЕПРЕМЬЕР ПРАВИТЕЛЬСТВА РФ 
ПО ВОПРОСАМ КУЛЬТУРЫ, СПОРТА И ТУРИЗМА

Чемпионат мира шагает по России. 
Мне кажется, что праздник футбо-
ла состоялся. Замечательные мат-
чи и потрясающая атмосфера раду-
ют всех. Но это не только праздник 
спорта, но и праздник взаимопони-
мания и дружбы. И открытие «Пар-
ка футбола» — лишнее тому под-
тверждение. Хочу пожелать успеха 
всем командам и поприветствовать 
болельщиков со всего мира. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

топ-3

Tianhe 2: «Млечный путь»
Уровень производительно-
сти этого компьютера — 
33,86 петафлопса, а число 
ядер — три миллиона. На нем 
производятся космические 
расчеты и анализ климата. 
■
Jupiter Platinum PC
Самый дорогой в мире ком-
пьютер стоит 742 500 долла-
ров. Мощностью не отличает-
ся, но сделан из платины 
и бриллиантов.
■
Hyper Cosmos Z
Мечта любого геймера — са-
мый мощный персональный 
компьютер: две видеокарты, 
шесть ядер и девять терабайт 
памяти.

Столичная госинспекция 
по недвижимости усилила 
работу по устранению 
правонарушений
С начала этого года ведом-
ство вынесло 909 представ-
лений о необходимости 
устранения причин и усло-
вий, которые способствовали 
совершению правонаруше-
ний при использовании зда-
ний. В пресс-службе отмети-
ли, что это в 1,4 раза больше, 
чем за аналогичный период 
прошлого года. Кроме того, 
в 2018 году в прокуратуру бы-
ло направлено 376 материа-
лов, по результатам рассмо-
трения которых возбуждено 
более 40 административных 
дел в отношении руководи-
телей организаций. 
■
Фестиваль йоги пройдет 
в музее-заповеднике 
«Царицыно»
Полсотни тематических пло-
щадок откроется в заповед-
нике во время Международ-
ного дня йоги, который прой-
дет 24 июня. Посетить их смо-
гут свыше 35 тысяч человек. 
Начнется мероприятие с мас-
сового выполнения популяр-
ной в йоге последовательно-
сти упражнений Сурья Нама-
скар — Приветствие солнцу. 
После этого в музее пройдут 
бесплатные занятия, медита-
ция, а также лекции, посвя-
щенные здоровому образу 
жизни, правильному питанию 
и саморазвитию. Кроме того, 
откроются вегетарианские 
фудкорты и торговые пло-
щадки.
■
Симфонический оркестр 
Большого театра сыграет 
концерт
Выступление оркестра 
под управлением главного 
дирижера Тугана Сохиева со-
стоится 24 июня на Театраль-
ной площади. Концерт прой-
дет в рамках проекта «Опера 
без границ», который старто-
вал в 1993 году в Мюнхене, 
а впоследствии проводился 
в Берлине и в Лондоне. 
В Москве подобное меропри-
ятие пройдет впервые. Здесь 
можно будет услышать про-
изведения Михаила Глинки, 
Джузеппе Верди, Жоржа Би-
зе, Петра Чайковского и дру-
гие. Программа рассчитана 
на полтора часа. Организато-
ры надеются, что послушать 
музыку придут и болельщики 
футбола.

в ритме города

Ирина Воронцова профессиональ-
ный музыкант — окончила Акаде-
мию музыки имени Гнесиных по 
классу кларнета.
— Я с пяти лет музыкой увлека-
юсь, — говорит она. — Первые уро-
ки мне давала мама — на гитаре. 
Она у меня «походница» и меня с со-
бой постоянно брала. 
Мне очень нравилось, 
что небольшие музы-
кальные инструменты 
легко можно взять 
с собой в дорогу и спо-
койно играть в лесу 
или в горах. 
В 11 лет девочка всерьез увлеклась 
игрой на духовых инструментах. За 
кларнетом последовали флейта, 
труба, тромбон… А после пришло 
время струнных.
— Струнные инструменты во 
взрослом возрасте уже не осваива-
ются, — рассказывает Ирина. — Но 
я в свои 19 лет решила рискнуть. 
И заиграла на скрипке. Так посте-
пенно набралось сто музыкальных 
инструментов, которыми я вла-

дею. В том числе древних, которые 
вышли из использования. Напри-
мер, сигнальные почтовые рожки.
Многие инструменты Ирине дари-
ли. Например, мама подруги в са-
рае на даче нашла старинную не-
мецкую цитру XIX века — струн-
ный щипковый инструмент. И он 
в руках девушки обрел вторую 
жизнь.
— А может, даже третью, — улыба-
ется Воронцова. — Ведь ее привез-
ли после войны из Берлина в каче-
стве трофея. Значит, там на ней 
тоже кто-то играл. Но мой самый 
любимый инструмент — аккорде-
он, которому уже 50 лет. Он долго 
лежал в гараже у свекра. Некото-
рые инструменты — например, ар-
мянский дудук — имеют ограни-
ченное применение в силу особен-
ностей звучания. Они не многого-
лосые. А на аккордеоне можно сы-

грать практически 
любую мелодию.
Дома у Ирины Ворон-
цовой столько музы-
кальных инструмен-
тов, что ей может по-
завидовать хороший 
оркестр: арфа, домра, 

гитара, десять видов гуслей, два 
вида тромбонов, туба, валторна, 
труба, фортепиано… Она научи-
лась одновременно играть на не-
скольких. Благодаря этому ее при-
глашают на ТВ. Она также часто   
выступает с концертами в Ботани-
ческом саду МГУ. 
Сейчас Ирина готовит концертную 
программу, где она одновременно 
играла бы на нескольких десятках 
инструментов.

Цитра из уникальной 
коллекции вновь запела
СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН 
из Дворца культуры «Красный Октябрь» 

14:18 Уникальными способно-
стями обладает москвичка Ири-
на Воронцова. Она научилась 
играть более чем на ста различ-
ных музыкальных инструментах. 
А недавно девушка освоила 
101-й инструмент — гусли-
псалтирь. Корреспондент «ВМ» 
узнал, как девушке удалось ос-
воить такое количество инстру-
ментов.

миллиона человек по-
сетят матчи чемпио-
ната мира по футбо-
лу — 2018, которые 
проходят в 11 россий-
ских городах. Финаль-
ный матч пройдет 
15 июля в Москве 
в «Лужниках». 

цифра

2,8

Пожар, в результате которого сгоре-
ло четыре автомобиля, принадле-
жащих неустановленной таксомо-
торной компании, на-
чался около четырех 
часов утра. Общая пло-
щадь пожара состави-
ла порядка 20 квадрат-
ных метров. 
— В настоящее время 
причины возгорания 

устанавливаются дознавателями 
Главного управления Министер-
ства по чрезвычайным ситуациям 
по городу Москве, — сообщил кор-
респонденту «ВМ» дежурный офи-
цер Центра управления в кризис-
ных ситуациях ГУ МЧС по Москве 
Андрей Павлов. 
Напомним, что аналогичный слу-
чай произошел буквально на 
днях, 19 июня, во дворе дома 
в Шипиловском проезде. Тогда по-
жар начался с припаркованного 
на открытой площадке автомоби-
ля ВАЗ, после чего перекинулся на 
стоявшие неподалеку два других 
транспортных средства — автомо-

били Ford и Mazda. 
Одну из машин подо-
спевшие жители 
успели спасти от 
огня. Одной из основ-
ных версий инциден-
та дознаватели назва-
ли поджог. 

Четыре машины такси вспыхнули 
на западе столицы
КИРИЛЛ ЯНИШЕВСКИЙ
с Киевской улицы, 27

15:10 Вчера рано утром на за-
паде Москвы на открытой пар-
ковке вспыхнули четыре авто-
мобиля, принадлежащие таксо-
моторной компании. В экстрен-
ных службах «ВМ» сообщили, 
что в результате пожара не по-
страдал ни один человек. Обсто-
ятельства происшествия рас-
следуются. 

городское 
происшествие

В течение нескольких лет Алек-
сандр Любимов и Иван Демидов — 
как его режиссер и сопродюсер, 
вдвоем создавали рупор своей эпо-
хи — программу «Взгляд».
— Большие времена 
и события всегда вы-
бирают людей очень 
точно, — утверждает 
Иван Демидов. — И то 
событие, которое 
в истории осталось 

как «перестройка», — олицетворе-
но Сашей Любимовым. Неважно, 
как мы оцениваем те годы — раз-
вал страны или начало свободной 
жизни. Саша был в череде героев 

этой эпохи.
Редакция «ВМ» присо-
единяется к поздрав-
лениям в адрес Алек-
сандра Любимова 
и желает ему творче-
ских успехов! 

Тележурналист Александр Любимов 
отмечает день рождения
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
из редакции

11:37 Завтра 56-летие отмеча-
ет один из самых известных рос-
сийских журналистов и телеве-
дущих, вице-президент Акаде-
мии российского телевидения 
Александр Любимов (на фото). 
Накануне «ВМ» пообщалась 
с его коллегой и другом Иваном 
Демидовым.

19 июня 14:45 Москвичка Ирина Воронцова овладела игрой 
на более чем сотне музыкальных инструментов, причем может 
исполнять мелодию сразу на нескольких

утренний звонок

звуки музыки

дежурный
профессор

мировой футбол
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Вчера 11:44 Церемония открытия «Парка футбола» на Красной площади. Заместитель председателя 
правительства РФ Ольга Голодец (на фото слева) и генеральный секретарь ФИФА Фатма Самура (в центре) 
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Спасатели-добровольцы 
вышли на эстафету 

Этот год указом президента 
России объявлен Годом волон-
тера. А участники доброволь-
ных пожарных дружин — как 
раз те люди, которые по соб-
ственной инициативе стара-
ются помочь профессионалам 
и проводят большую профи-
лактическую работу по пре-
дотвращению возгораний.
В первый день соревнований 
два десятка команд из столи-
цы собрались на учебном по-
лигоне для подготовки спаса-
телей и пожарных, располо-
женном в подмосковных 
Апаринках. Их ожидала по-
жарная эстафета. На стадио-
не находится несколько пре-
пятствий для пожарных 
спорт сменов. Главный судья 
соревнования — Анна Семи-
зорова.
— Круг стадиона разделен на 
четыре зоны, которые долж-
ны пройти четыре участника 
команды, — объясняет ко-
мандам Анна Семизорова. — 
Первый спортсмен по лестни-
це должен забраться на кры-
шу макета одноэтажного 
дома, установленного на дис-
танции, спрыгнуть оттуда 
и перепрыгнуть через дере-
вянное препятствие. Второй 
участник пробегает и разво-
рачивает пожарные рукава. 
Третий подсоединяет их к по-
жарному крану. А четвертый 
спортсмен проходит дистан-
цию с огнетушителем.
Побеждает та команда, кото-
рая покажет лучший результат 
по времени. При этом не за-
считывается выступление, 
если участники допустят ка-
кую-либо ошибку при прохож-
дении дистанции.
На старт вызываются две 
команды. Судья проверяет 
участников, смотрит, чтобы на 
руках не было колец.

— Украшения могут повре-
дить руки, — объясняет Анна 
Семизорова. — Во время про-
хождения дистанций не раз 
происходили разные ситуа-
ции, поэтому мы должны мак-
симально обезопасить спорт-
сменов.

Раздается выстрел стартового 
пистолета. Двое участников 
резво рванули вперед. Никто 
не хотел уступать. На лестни-
цах спортсмены стараются пе-
репрыгивать через ступеньки. 
Один из спортсменов оступа-
ется, лестница покачивается 
в сторону, но он успевает за-
прыгнуть на крышу дома. За-
тем следующие члены коман-
ды расправляют пожарные ру-
кава. Но представители сто-
личного института СТАНКИН 
поспешили и раньше времени 
начали соединять их. Им не за-
считывают первую попытку. 
А вот спортсмены из добро-
вольной пожарной охраны Ин-
ститута инженеров транспор-
та успешно доходят до фини-
ша. У них в команде одна де-
вушка — первокурсница Ма-
рия Власова. Интересуюсь, по-
чему она решила заняться по-
жарно-прикладным спортом.
— Это же интересно, — ут-
верждает Мария Власова. — 
Тем более что я учусь на инже-
нера. А на железнодорожном 
транспорте случаются разные 
ситуации, и знания, получен-
ные в добровольной пожарной 
дружине, пригодятся всегда.
Следующие участники сорев-
нований — команда ГБУ «Жи-

лищник района Раменки». 
Четверо парней готовятся 
к прохождению дистанции, 
разминаются, делают растяж-
ку. Видно, что они уже не пер-
вый год выступают на соревно-
ваниях и знают, как лучше го-
товиться к старту.
— У нас на работе есть первич-
ная организация доброволь-
ной пожарной дружины, и мне 
приходилось пару раз тушить 
возгорания в мусорных ба-
ках, — рассказал спортсмен 
Михаил Горенков. — Ведь на 
такие мелкие пожары нецеле-
сообразно вызывать огнебор-
цев. А у нас на работе есть ог-
нетушитель.
Кстати, практически все ко-
манды хорошо подготовлены 
и показывают почти одинако-
вый результат. Например, ко-
манда МИСИС прошла всю 
дистанцию за 1 минуту 24 се-
кунды. А команда МИИТ пока-
зала результат — 1 минута 
29 секунд. 
Всем дается и вторая попытка, 
а в зачет идет лучший резуль-
тат. Уже со второго раза коман-
да института «СТАНКИН» из 
Центрального администра-
тивного округа Москвы улуч-
шает свой результат — 1 мину-
та 18 секунд. Спортсмены в по-

жарной эстафете занимают за-
служенное первое место.
— Мы очень старались, — рас-
сказал студент СТАНКИНА 
Кирилл Гарифуллин. — Мы 
учли ошибки, которые совер-
шили в первом забеге, сосре-
доточились, сконцентрирова-
лись, и у нас все получилось. 
Надеемся в будущем году по-
вторить. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера 16:20 Сергей Цветков (со шлангом) и Иван Яговкин из команды добровольной пожарной дружины Московского университета 
путей сообщения участвуют в соревновании по боевому развертыванию пожарных рукавов 

Сегодня завер-
шается VII чем-
пионат города 
Москвы по по-
жарно-приклад-
ному спорту сре-
ди представите-
лей доброволь-
ной пожарной 
охраны. На нем 
побывал корре-
спондент «ВМ».

Митингам 
придется 
подождать
Правительство Москвы отка-
зало ряду оппозиционных 
партий в проведении митин-
гов против повышения пен-
сионного возраста, намечен-
ных на начало июля нынеш-
него года. 

По словам министра прави-
тельства Москвы, руководи-
теля Департамента регио-
нальной безопасности и про-
тиводействия коррупции Вла-
димира Черникова, подобные 
меры связаны с необходимо-
стью обеспечить безопас-
ность москвичей и зарубеж-
ных гостей города. 
— В настоящее время в столи-
це находится предельное ко-
личество гостей, с таким на-
плывом туристов Москва не 
сталкивалась много десятиле-
тий. Все силы правопорядка 
были переведены на усилен-
ный режим работы, — подчер-
кнул Владимир Черников. — 
Проведение массовых меро-
приятий в заявленных орга-
низаторами местах — Буль-
варное кольцо, площадь Рево-
люции и Тверской бульвар — 
в настоящее время является 
неуместным и подвергает 
опасности горожан, а также 
иностранных туристов, пояс-
нили в Департаменте регио-
нальной безопасности. 
КИРИЛЛ ЯНИШЕВСКИЙ
k.yanishevsky@vm.ru

Корпоративных займов дают 
все меньше, а розница растет 
С начала 2018 года россий-
ские банки начали терять 
прибыль. Только за первый 
квартал она сократилась 
на 19,3 процента по сравне-
нию с аналогичным перио-
дом прошлого года. 

Отечественный банковский 
сектор последний месяц вес-
ны отработал с убытком, ко-
торый достиг 10 млрд рублей. 
В целом же по итогам января–
мая прибыль отечественных 
банков сократилась почти на 
20 процентов, относительно 
показателя прошлого года 
и составила 527 млрд рублей. 
Об этом говорится в отчете 
Центробанка России (ЦБ), 
в котором отслеживается ди-
намика российских банков. 
В ЦБ, который является регу-
лятором финансового рынка 
страны, считают, что сниже-
ние прибыльности банков об-
условлено продолжающейся 
санацией крупных финансо-
вых учреждений, которой 
с прошлого года занимается 

Фонд консолидации банков-
ского сектора. 
Однако, как указывается в от-
чете, прибыльных банков 
остается больше, нежели убы-
точных.  Тех, кто закончил от-
четный период с положитель-
ной динамикой, насчитывает-
ся 350. Их общая прибыль со-
ставила  842 млрд рублей. 
Убыточных банков оказалось 
169, а их совокупные потери 
составили 315 млрд рублей. 
Май также  ознаменовался со-
кращением объемов корпора-
тивного кредитования — 
предприятия и компании по-
лучили займы на 31,3 трлн 
руб лей. Это на 147 млрд ру-
блей меньше прошлогоднего 
показателя того же периода. 
А вот сумма розничных креди-
тов, которые выдаются россия-
нам, в мае выросла на 259 млрд 
рублей, а с начала года увели-
чилась на 7,3 процента. На дан-
ный момент она составляет 
сумму в 13,1 трлн рублей. Со-
кращается также объем бан-
ковских сбережений росси-

ян — в мае на 0,3 процента. 
А с учетом прошлых месяцев 
отток с депозитов составил 
1,4 процента. Но, по мнению 
специалистов, это сезонная 
тенденция. В преддверии лета 
россияне снимают деньги 
с вкладов на отдых.  

АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ,
КИРИЛЛ БОРИСКИН 
edit@vm.ru

ИГОРЬ КОСТИКОВ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА СОЮЗА 
ЗАЩИТЫ ПРАВ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ 
ФИНАНСОВЫХ УСЛУГ

Незначительный отток вкла-
дов сезонный, потому что на-
ступило лето и народ уходит 
в отпуска, снимает деньги. 
В то же время есть еще и сни-
жение ставок по депозиту, 
и у населения заинтересован-
ность во вложениях стала ни-
же. Что касается санации бан-
ков, то, на мой взгляд, пока 
это на недоверии к кредитным 
учреждениям не сказалось. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

соревнования

команд участвова-
ли в эстафете, про-
водившейся 
на учебном поли-
гоне для подготов-
ки спасателей 
и пожарных в Ле-
нинском районе 
Подмосковья.

цифра
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C ИМЯ Ф

городские новости

Экстренную информацию 
регламентируют 

Археологи нашли свидетельства 
бурной торговли 

За первые пять месяцев этого года, с 1 января по 1 июня, 
МЧС проинформировало о прогнозируемых и происходя-
щих чрезвычайных ситуациях с помощью смс около 10 мил-
лионов москвичей. Об этом вчера на пресс-конференции за-
явил начальник отдела перспективного развития департа-
мента гражданской защиты МЧС России Вадим Гаршин.
Он также добавил, что в Москве на эти смс-уведомления за 
полгода поступило 108 жалоб. В процентном соотношении 
это одна тысячная от общего количества населения, полу-
чившего сообщения. 
При этом Вадим Гаршин отметил, что МЧС вместе с Мин-
комсвязи и сотовыми операторами готовит подзаконные 
акты в постановления правительства, четко регламентиру-
ющие критерии экстренной информации, которую необхо-
димо донести до людей. 

Находки, связанные с торговой жизнью Москвы, были обна-
ружены вблизи Малого и Большого Златоустинских пере-
улков. 
— Самая ранняя из находок датируется концом XV — началом 
XVI века. Это товарная свинцовая пломба одного из немецких 
княжеств. Ее использовали для маркировки текстильной про-
дукции, которую привозили в город на продажу из Западной 
Европы. Самая поздняя — также товарная пломба из свинца 
для маркировки текстиля, ее возраст может достигать при-
мерно 150 лет, — рассказал руководитель столичного Депар-
тамента культурного наследия Алексей Емельянов.
По словам археологов, на территории рядом со Златоустов-
ским монастырем в XV–XVI веках шла бурная торговля мест-
ными и привозными тканями. Кроме того, здесь же нашли 
латунный жетон с надписью «Разнощик».

C КИРИЛЛОМ БОРИСКИНЫМ 

СЕРГЕЙ ЖЕЛТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА ГУ МЧС 
ПО ГОРОДУ МОСКВЕ
В чемпионате принимают уча-
стие спортсмены-добровольцы 
из 837 общественных объеди-
нений пожарной охраны, кото-
рые включают около 13 300 до-
бровольных пожарных.
Прекрасно, что традиции до-
бровольных пожарных дру-
жин сохраняются и сейчас. 
К слову, они появились 
в ХVIII веке. За несколько по-
следних лет при помощи до-
бровольцев были спасены 
47 человек. Они принимали 
участие в тушении около 
100 возгораний на территории 
столицы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Московский нефтеперерабатывающий завод выпускал топливо даже во время бомбежек
В этом году заводу исполня-
ется 80 лет, и наша газета 
подготовила серию публика-
ций о нем, основанную на ар-
хивных документах. В этом 
материале речь пойдет о во-
енной странице его истории.

Топливные предприятия — 
главная мишень для бомбар-
дировщиков противника. 
Меткий удар — и враже-
ские грузовики с танка-
ми обескровлены. Тем не ме-
нее во время Великой Отече-
ственной войны Московский 
нефтеперерабатывающий за-
вод сумел защитить себя 
и ни на день не прервать вы-
пуск бензина и солярки 
для фронта.
…Из бункера они слышат гул 
вражеских самолетов. Не-

сколько минут затишья — 
и дребезжит телефон. Боец 
Алексей Хомяков срывает 
трубку.
— «Зажигалки» упали рядом 
с вами! — сообщает ему друг 
Иван Егоров из штаба оборо-
ны завода.
Хомяков с еще двумя храбре-
цами выскакивает наружу. 
В руках у них не ведра с пе-
ском и не клещи. И спешат 
они не тушить зажигательные 
бомбы. Они бегут мимо мрач-
ных корпусов, туда, где высят-
ся бочки с надписью «Мазут». 
Пара выстрелов из ракетни-
цы — и в небо выметываются 
столбы дыма и пламени... 
Бойцы снова мчатся в укры-
тие. Едва успевают отдышать-
ся, как раздается дикий свист, 
потом разрывы.
— Ага, фугаску сбросили! — 
гогочут бойцы. — Поверили-
таки фрицы!
Устраивать поджоги, вызы-
вать огонь на себя — и это 
на нефтеперерабатываю-
щем заводе? Да. Это действи-
тельно происходило в Капот-
не в конце лета и в начале осе-
ни 1941 года…
Первый же авианалет на сто-
лицу, в ночь на 22 июля , пока-
зал, что рассчитывать только 
на защиту зениток нельзя: 
бомба легла в 100 метрах от од-
ного из корпусов предприя-
тия. На следующее же утро ди-
ректор Петр Финенко принял 
решение: выстроить в трех ки-
лометрах от настоящего заво-

да бутафорский — пусть фа-
шисты целятся в него. На такое 
в столице отваживались не-
многие. Аэродромы с фанер-
ными самолетами рядом с го-
родом строили. Но для заводов 
такая маскировка — редкий 
случай. На это нужно было не 
только много места, но и мно-
го сил и денег. В Капотне над 
постройкой декорации труди-
лись почти две тысячи человек 
(сегодня столько составляет 
весь штат сотрудников Мо-
сковского НПЗ). План терри-
тории скопировали с точно-
стью до метра, из фанеры воз-
вели корпуса в натуральную 

высоту, из леса привезли и вко-
пали в нужных местах деревья. 
Рядом с фальш заводом постро-
или бункер для дежурных — 
они должны были после нача-
ла каждой бомбежки поджи-
гать старые бочки с остатками 
горючего и промасленную ве-
тошь.
Пока шла стройка, приходи-
лось отражать воздушные ата-
ки на настоящий завод — 
с каждой ночью все более про-
должительные и жестокие. 
В отчете о деятельности пред-
приятия за 1941 год, храня-
щемся в Центральном госу-
дарственном архиве Москвы, 

говорится, что комплектова-
ние штата сторожей — и для 
настоящего завода, и для бу-
тафорского — «стимулирова-
лось особыми обстоятель-
ствами: помощь семьям крас-
ноармейцев». Видимо, сторо-
жам, у которых сыновья были 
на фронте, доплачивали, что-
бы удержать их на опасном 
посту.
Дебют фанерного дублера 
оказался удачным. Увидев 
столбы пламени после сброса 
первых «зажигалок», летчики 
люфтваффе поверили, 
что именно там — топливное 
сердце города, туда и надо це-

литься. На настоящем пред-
приятии вздохнули с облегче-
нием.
Оборона столичного НПЗ 
длилась 90 дней и ночей — до 
конца октября 1941 года. По-
том зарядили дожди, и нале-
ты авиации стали реже. Зато 
к Москве приблизилась ли-
ния фронта... 13 октября при-
шлось остановить вакуум-
ную и асфальтовую установ-
ки. Через два дня демонтиро-
вали еще две вспомогатель-
ные установки, а остальное 
оборудование заминирова-
ли — на случай, если враг 
вступит в город. До последне-

го надеялись избежать эваку-
ации — но все же пришлось 
отправить часть работников 
и машин в Оренбургскую об-
ласть. Оставшееся оборудо-
вание работало без остано-
вок — городу и фронту бен-
зин был жизненно необхо-
дим. Последние месяцы 
1941 года выдались самыми 
тяжелыми: по итогам первых 
трех кварталов план по вало-
вой продукции выполнили 
на 98,5 процента, но общего-
довой итог оказался 87,5 про-
цента.
На второй год войны заводу 
стало полегче. В течение пер-
вого полугодия 1942 года 
из эвакуации вернули демон-
тированные установки и к ав-
густу запустили их снова. Годо-
вой план по валовой продук-
ции был выполнен на 90 про-
центов. В 1943 и 1944 годах 
план уже перевыполня-
ли. И это при том, что рабочих 
и инженеров по сравнению 
с довоенными временами по-
убавилось, приходилось зачис-
лять в штат и обучать на месте 
подростков и бывших домохо-
зяек… Мотивировать работ-
ников помогали соревнова-
ния — как между бригадами 
в цехах, так и между самим за-
водом и другими предприяти-
ями. В 1943 году Наркомат 
нефти признал столичных 
неф тепереработчиков лучши-
ми в Советском Союзе. Заводу 
вручили переходящее Красное 
знамя Государственного коми-

тета обороны (ГКО) и боль-
шую денежную премию. 
За два последующих года вой-
ны это знамя вручалось заводу 
еще 13 (!) раз. А после Победы 
в знак признания его заслуг пе-
ред страной было оставлено 
ему навечно. В 1985 году, 
к 40-летию Великой победы, 
Мос ковский нефтеперераба-
тывающий завод был награж-
ден Орденом Отечественной 
войны I степени.
МАРИЯ РАЕВСКАЯ
relation@vm.ru
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В 1941 году на заводе 
было внесено 39 рацио-
нальных предложений 
(20 — от рабочих, 19 — 
от инженеров и техни-
ков). 22 предложения 
были внедрены, это дало 
экономию в 357,3 тысячи 
рублей. Для сравнения — 
расходы на мероприятия, 
связанные с организа-
цией обороны и эвакуа-
ции, составили 480 тысяч 
руб лей.

кстати

работников Мос-
ковского нефтепе-
рерабатывающего 
завода были на-
граждены меда-
лью «За трудовую 
доблесть во время 
Великой Отече-
ственной войны 
1941–1945 гг.»

цифра

630
Иван Бумагин, оператор 
цеха. Награжден 
медалью «За доблестный 
труд в Великой 
Отечественной 
войне» (1). 1941 год. 
Так выглядел 
бутафорский завод 
при съемке с воздуха (2)
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Мусорные контейнеры разместили рядом 
с игровой зоной. Вандалы выломали ограду 
клумбы. После сноса забора исчез газон 

ВЗЯТО НА ОСОБЫЙ КОНТРОЛЬ. ВИНОВНЫЕ БУДУТ НАКАЗАНЫ

ИВАН ХИБЛИН
МЕСТНЫЙ ЖИТЕЛЬ ВОСТОЧНОГО 
АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА

Прошу обратить внимание на со-
держание спортивной площадки 
возле дома № 17 по Новокосинской 
улице. «Лыжи» сломаны, «Гребля» 
некачественно покрашена, а трена-
жер для тренировки рук и вовсе 
без спинки. Тренируемся там посто-
янно, так что хочется, чтобы все ис-
правно работало.

СЕРГЕЙ СНЕЖКОВ 
МЕСТНЫЙ ЖИТЕЛЬ РАЙОНА ОРЕХОВО
БОРИСОВО ЮЖНОЕ

По адресу: улица Домодедовская, 
24, корпус 1, на 9-м этаже не работа-
ет освещение. Вечером не видно 
ничего совершенно. Просим уста-
новить новые лампы.

АРТЕМ ПОЛИКАРПОВ 
МЕСТНЫЙ ЖИТЕЛЬ РАЙОНА ЗАМОСКВОРЕЧЬЕ

После ремонта подъезда в доме 
№ 17, корпус 1, по Старому Толма-
чевскому переулку не вымыты лест-
ницы и площадки: штукатурка, стро-
ительная пыль, ведра и валики ле-
жат прямо в подъезде. Просим наве-
сти порядок и убрать строительные 
принадлежности с площадки.

МИХАИЛ МОЛОСОВ 
ЖИТЕЛЬ РАЙОНА ПЕЧАТНИКИ

Дверь третьего подъезда дома 
№ 64 по Шоссейной улице вся в ван-
дальных надписях и странных ри-
сунках. Просим как минимум ее пе-
рекрасить.

ЛИЛИЯ ЮСУПОВА
МЕСТНЫЙ ЖИТЕЛЬ РАЙОНА СОЛНЦЕВО

В доме № 2а, корпус 2, по Боровско-
му шоссе не работают лифты. Пасса-
жирский вообще никогда не вклю-
чают. Это, наверное, принципиаль-
ная позиция управляющей компа-
нии. А в те моменты, когда запуска-
ют грузовой, пользоваться им 
попросту страшно. При вызове лиф-
тера выясняется, что у нас один спе-
циалист на 400 лифтов в районе. 
С этим нужно что-то делать, у нас 
ведь не пять этажей!

ТЕЛЕФОН ГОРЯЧЕЙ ЛИНИИ
499 5570424

жалобная книга

В редакцию ежедневно поступа-
ет множество жалоб от горожан 
на коммунальные или бытовые 
проблемы. 

Детскую площадку окутал неприятный запах
У дома № 50 на Липецкой улице в райо-
не Бирюлево Восточное (ЮАО) построи-
ли конструкцию для размещения по-
мойных контейнеров в пяти метрах 
от жилого дома и детской площадки. 
Такое соседство мешает жителям. 
И не только из-за неправильного распо-
ложения, но и из-за неприятных запа-
хов, которые исходят из контейнеров.

История этой проблемы берет начало 
чуть ли не с момента строительства мно-
гоквартирного дома на Липецкой улице. 
Дело в том, что помойные контейнеры 
всегда располагались неподалеку от 
него. Это оборачивалось неудобствами 
для местных жителей. Им мешал не толь-
ко шум мусороуборочной машины прямо 
под окнами, но и неприятный запах, ис-
ходивший из помойки. Прошло немало 
лет, и настала пора окультурить местные 
помойки, спрятать их от посторонних 
глаз в кирпичные конструкции, которые 
напоминают небольшие домики. Дело 
наши коммунальщики, нужно признать, 
задумали благое, но только не для тех, 
кто проживает в доме № 50 по Липецкой 
улице.
Они-то рассчитывали, что мусорные кон-
тейнеры перенесут в другое место. Но не 
тут-то было. Районные власти напрочь от-
казались перемещать помойку. Объясни-
ли это тем, что контейнерная площадка 
оборудована в соответствии с планом зе-
мельного участка, согласованного в уста-
новленном порядке. Не в силах больше 
терпеть такое незавидное соседство, жи-
тели дома обратились к репортерам «ВМ» 
в надежде на помощь в решении их про-
блемы по устройству площадки в другом 
месте, которое устроило бы всех.
— За четыре года общения с местными 
чиновниками мы утратили веру в их до-
брую волю. Они проявляют халатность 
и не желают к нам прислушиваться. Поз-
же стали ссылаться на план земельного 
участка БТИ, датированный 1970-ми го-
дами. Игнорируются и действующее за-
конодательство, и нормы, — рассказыва-
ет при встрече наша читательница Екате-
рина Грухина.
У помойных контейнеров находиться 
и впрямь невозможно. Смрад от них рас-
пространяется не только у подъездов, но 
и по детской площадке, чувствуется 
в квартирах.
— Мы просили, чтобы районные власти 
провели проверку законности строи-
тельства контейнерной площадки впри-
тык к детской, а также правомерность 
хранения там же реагентов. Какой чи-
новник поставил свою подпись под раз-
решением хранить смердящий мусор 
и химические препараты впритык к ме-
сту, где играют наши дети? — задает ре-
зонный вопрос Екатерина.

Его мы попытались переадресовать главе 
управы района Бирюлево Восточное, но 
связаться с чиновником не удалось в свя-
зи с его занятостью.
В итоге организовали собственную про-
верку, чтобы выяснить законность раз-

мещения этой мусорки. Как уточнили 
коммунальщики, расстояние от дома 
и детских игровых площадок не должно 
быть меньше 20 метров. Проводим необ-

ходимые измерения. Мусорные контей-
неры стоят всего в десяти метрах от дет-
ской игровой площадки и подъездов 
многоквартирного дома. Это явное нару-
шение соседства с потенциальным ис-
точником неприятных запахов.

Но что в такой ситуации те-
перь делать жителям? Юри-
сты посоветовали обратить-
ся с заявлением в суд на мест-
ный «Жилищник». Специа-
листы-коммунальщики по-
рекомендовали заявить 
в сан эпидемстанцию и по-
требовать составить акт о на-
рушении санитарных норм. 
После этого можно попы-
таться решить проблемы 
с местными властями полю-
бовно или через суд.
«ВМ» будет следить за разви-

тием ситуации и расскажет о ней в бли-
жайших выпусках газеты.
МИХАИЛ САВКИН
m.savkin@vm.ru

5 июня 2018 года 19:24 Екатерина Грухина вместе с дочкой Софьей показывает причину неприятного запаха — построенную 
неделю назад площадку для мусорных контейнеров. Она расположена в пяти метрах от детской игровой зоны

Местных жителей 
десятки лет мучают 
неприятные запахи, 
исходящие с соседней 
помойки

15 июня 2018 года. Улица Новослободская. Неизвестные вандалы сломали часть 
ограды красивой клумбы, построенной в прошлом году в рамках проекта «Моя улица».
— Вообще тут стало неприятно ходить по вечерам, после того как в доме № 67/69 
открыли хостел, — рассказывает местный житель Алексей Ивлиев. — Его обитатели 
собираются группами на лавочках около клумб, распивают напитки, громко ругаются, 
иногда даже дерутся. Просим обратить внимание правоохранительных органов 
на их поведение, а коммунальщиков — на сломанную ограду.

фотожалоба

Куда звонить, если 
возникли проблемы

с ЖКХ
ЦАО (495) 691-60-75 
ВАО (499) 161–61 40 
ЮВАО (495) 372-85-17 
СЗАО (495) 496-00-10 
СВАО (495) 619-94-00 
ЗАО (495) 432-09-04 
ЮЗАО (499) 724-89-92 
ЮАО (495) 674-36-52 
САО (495) 611-40-56 
ЗелАО (499) 975-75-55 
■ Горячая линия МОЭСК 
8-800-700-40-70 
■ ОАО «Мосэнергосбыт» 
(495) 981-98-19 
■ Диспетчерская Департамента 
ЖКХиБ г. Москвы 
(495) 681-05-49, (495) 681-73-67
■ Диспетчерская ГУП 
«Мосводосток» 
(495) 657-87-03

с транспортом и на дороге
■ Диспетчерская Московского 
паркинга (495) 539-22-99 
■ Московская административная 
дорожная инспекция
(495) 540-76-56
■ Центр организации дорожного 
движения (495) 539-54-54 
Для абонентов МТС, «Билайн», 
«Мегафон» действует короткий 
номер 3210 (24 часа). 

с уборкой территорий, 
освещением дворов 
■ Объединение административно-
технических инспекций
(499) 264-96-81 
(по будням 8:00–17:00) 
В выходные и праздники жалобы 
направляйте через электронную 
приемную на сайте ведомства. 

с качеством товаров и услуг
■ Роспотребнадзор 
(495) 785-37-41

Единый телефон доверия 
ГУ МЧС по городу Москве 
(495) 637-22-22

Правительство Москвы 
Прямая связь правительства 
Москвы с жителями города 
(495) 957-04-44
 
Информационная служба 
правительства Москвы 
(495) 777-77-77

ОБО ВСЕХ НАРУШЕНИЯХ 
МОЖНО НАПИСАТЬ НА ПОРТАЛ 
НАШ ГОРОД GOROD.MOS.RU

Красивый газон 
вытоптали после 
сноса ограды 

Жители девятиэтажного дома уже месяц 
живут с неработающим лифтом 

По словам жительницы Северного Ту-
шина Елизаветы Коневой, после демон-
тажа оград возле их дома местные жи-
тели начали вытаптывать газоны. А не-
которые автолюбители, в нарушение 
закона, паркуют на них свои авто.

Осматриваем дворовую территорию не-
большого дворика у дома № 18 по улице 
Героев Панфиловцев, где живет Елизаве-
та Конева. Здесь действительно словно 
бульдозером прошлись. От некогда боль-
шого и ухоженного газона, на котором 
даже были элементы ландшафтного ди-
зайна, осталась лишь колея от припарко-
ванных автомобилей и проторенные 
местными жителями тропинки. 
— Раньше, когда здесь был установлен 
забор, все обходили наш красивый сад, — 
рассказывает вышедшая встретить жур-
налистов Конева. — Сами видите, в ка-
ком он состоянии. И что делать? 
Ответ на этот вопрос нам дали сотрудни-
ки диспетчерской ГБУ «Жилищник райо-
на Северное Тушино».
— Массовый демонтаж заборов и оград 
начался в прошлом году, для того чтобы 
они не портили внешний облик горо-
да, — заявляет мастер участка Нина Ва-
сильева. — При желании забор могут 
восстановить. Для этого жильцам дома 
необходимо собрать подписи о согласии 
на его установку. 
МИХАИЛ САВКИН
m.savkin@vm.ru

В редакцию «ВМ» обратился житель 
района Кунцево Николай Хромов. Он по-
жаловался на то, что в третьем подъезде 
дома № 1, корпус 1, по улице Молодо-
гвардейской после проведенного капи-
тального ремонта лифтового хозяйства 
жителей вовсе оставили без подъемного 
механизма. Теперь пенсионеры и мало-
подвижные граждане вынуждены поль-
зоваться лестницей.

Корреспондент «ВМ» выехал по указан-
ному в жалобе нашего читателя адресу. 
У входа в подъезд нас ожидают сразу во-
семь человек — все жители этого дома. 
Среди них люди пенсионного возраста. 
Есть среди них и те, у кого группа по ин-
валидности. Ждали они журналиста с не-
терпением. Говорить начали сразу все — 
хором, эмоционально. В общем гвалте 
было трудно что-то разобрать. Наконец, 
когда все эмоции были выплеснуты, сло-
во взяла москвичка Антонина Рожнова. 
— Вопрос на повестке дня один-един-
ственный. Ради него мы вас и позвали. 
И даже этот импровизированный митинг 
устроили, — говорит пожилая женщи-
на. — Больше месяца прошло, а лифт по-
прежнему не работает. Мы люди уже не-
молодые, многие очень больные. Нам тя-
жело подниматься. Уже устали ноги оби-
вать и на лестнице, и в походах к специа-
листам по лифтовому хозяйству. По заяв-
лению монтеров, которые проводили 
восстановительные работы, этим лиф-

том можно пользоваться. Но инспекция, 
которая принимает у них работу, наотрез 
отказывается подписывать документы 
и запрещает включать лифт. Ссылаются 
на какую-то техническую неисправ-
ность, — подключился к разговору Павел 
Никитин, который проживает в третьем 
подъезде. 
Ситуация сложная, и понять возмущение 
жильцов многоквартирного дома мож-
но, так как в девятиэтажном доме на Мо-
лодогвардейской живет немало пенсио-
неров. А для инвалидов это вообще сопо-
ставимо с полной изоляцией от внешне-
го мира.
Отправляемся в местную диспетчерскую 
коммунальщиков. В этот день там несла 
дежурство старший диспетчер государ-
ственного бюджетного учреждения 
«Жилищник района Кунцево» Елена Ду-
баева. На вопрос, когда подключат лиф-
ты и почему игнорируются просьбы 
жильцов дома, женщина лишь разводит 
руками. 
— Мы сами заинтересованы в работе это-
го лифта, поскольку понимаем все про-
блемы, связанные с его остановкой, — 
сказала Елена Дубаева. — Мы не единож-
ды подавали заявки в обслуживающую 
компанию, которая должна обеспечи-
вать его работу. Но нам каждый раз отве-
чают одно и то же: мы о проблеме осве-
домлены, занимаемся ею, вопрос реша-
ется. Так что мы сами являемся заложни-
ками этой непростой ситуации. 

После этого пришлось обратиться за 
разъяснениями в строительное управле-
ние СУ-5. Это та самая организация, ко-
торая отвечает за исправность лифтово-
го хозяйства в доме. 
По словам специалистов строительного 
управления, в ближайшее время ситуа-
ция с введением в эксплуатацию этого 
лифта в девятиэтажном доме разрешит-
ся, и жители подъезда снова смогут им 
пользоваться. Как нам обещали, нас даже 
пригласят на это знаменательное собы-
тие, чтобы мы убедились в правдивости 
их слов. 
МИХАИЛ САВКИН
m.savkin@vm.ru

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ИНЖЕНЕР ОБСЛУЖИВАЮЩЕЙ ОРГАНИЗАЦИИ СУ5

Мы как проверяющий орган не имеем 
права запустить лифт до его окончатель-
ной проверки по всем техническим доку-
ментам. Ростехнадзор, который прини-
мал выполненные работы по ремонту 
лифта у подрядной организации, предъ-
явил ряд претензий по техническому со-
стоянию кабины и документации. В бли-
жайшее время по заявке ГБУ «Жилищ-
ник Кунцево» приедет повторная комис-
сия, которая должна произвести осмотр 
всех недочетов во время первого ремонта 
и дать разрешение на его эксплуатацию.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СВЕТЛАНА ПУШКОВА
РАБОТНИК КОММУНАЛЬНОЙ СФЕРЫ 
С ДВАДЦАТИЛЕТНИМ СТАЖЕМ
Определяя место для базирования му-
сорных контейнеров, необходимо учиты-
вать санитарные нормы и правила. Если 
по каким-то причинам не удается в пол-
ной мере соблюсти правила их установки, 
то решения по их расположению прини-
мают сами жители дома. По действующе-
му СанПиНу, размещать мусорные кон-
тейнеры можно не ближе чем в 20 метрах 
от жилых домов, магазинов и детских 
площадок. В случае плотной застройки 
допускается расположение контейнеров 
на расстоянии не менее чем девять мет-
ров. Максимальное расстояние от много-
квартирного дома не может превышать 
100 метров. Размер специализированных 
площадок должен соответствовать кон-
тейнерам, для которых они предназначе-
ны. Как правило, мусоросборников там 
не более пяти.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Страницу подготовила СЛУЖБА НОВОСТЕЙ ВМ

Уважаемые читатели «ВМ»! Просим отправлять ваши жалобы на городские проблемы по электронному 
адресу: edit@vm.ru с пометкой «Адресная критика». Наши корреспонденты обязательно свяжутся 
с вами и помогут. Вместе мы сделаем наш любимый город лучше!
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точка Сегодня точку в номере ставят руководитель военно-патриотического клуба «Дивизион» Юрий Москвин (на фото справа) и член клуба Сергей Ларионов, стоящие 
рядом с любовно восстановленной собственными руками машины ГАЗ-АА («полуторка»). Этот автомобиль не простой — именно ему досталась честь появиться в ле-
гендарном советском фильме Станислава Говорухина «Место встречи изменить нельзя». В салоне авто можно даже увидеть специальный люк, вырезанный для съе-
мок внутри машины. По словам Юрия Москвина, поиск оригинальных деталей для такого автомобиля — исключительно кропотливая работа, требующая немалого 
времени. Впрочем, своей историей обладает не только автомобиль, но и аккордеон, который держит в руках Сергей Ларионов. В свое время тесть Юрия Москвина, 
будучи еще молодым лейтенантом армии Советского Союза, выиграл его у немца в Германии в бильярд. Находку, обнаруженную в бане, отреставрировали, и теперь 
на нем исполняется весь богатый песенный репертуар клуба «Дивизион». 

ДЕНЬ ПАМЯТИ И СКОРБИ ➔ СТР. 1, 4

Лекция  
Система распределения 
финансов компании. 
Расчет точки 
безубыточности 

Павелецкая 
Ул. Летниковская, 10 
ATM Group
23 июня, 12:00 
Составьте финансовый план 
с учетом всех расходов и прибы-
ли владельца — этому научат 
на практической лекции. 

Семинар
Современные методы 
инвестирования 
для частных лиц

Серпуховская 
Ул. Щипок, 5/7 
Учебный центр ИФАМ 
23 июня, 13:00 
Это мероприятие для тех, кто хо-
чет не просто сохранить свои 
средства в период экономиче-
ской нестабильности, но и суще-
ственно их приумножить. 

деловая афиша

Людям с больным 
сердцем из-за жары 
хотят дать выходной.  
И как вам?

ВАСИЛИЙ ВЛАСОВ
ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ  РФ

Согласно данным Всемирной 
организации здравоохране-
ния, болезнь сердца и инсульт 
являются самой распростра-
ненной причиной смертности 
среди населения. Чаще всего 
это происходит на рабочем ме-
сте. 50–60 лет — это самый 
опасный возраст для людей, 
у которых есть предрасполо-
женность к таким заболевани-
ям. Тем не менее мы гоним на-
ших людей на работу, иногда 
в душном транспорте, хотя им 
лучше было бы остаться дома. 
Любой врач вам скажет, что 
35–40 градусов — серьезный 
фактор, влияющий на отяго-
щение  болезней сердца. 
По этому мы хотим дать им 
возможность при наличии 
справок, истории болезни 
и прочих необходимых доку-
ментов право оставаться 
дома, когда им плохо.

АЛЕКСАНДР ШАРАНДАК
ВРАЧКАРДИОЛОГ

Большинство людей, страдаю-
щих сердечно-сосудистыми за-
болеваниями, действительно 
жару переносят плохо. Но мно-
гие себя чувствуют вполне 

нормально. Отмечу, что эти 
люди также испытывают ос-
ложнения во время магнит-
ных бурь и любых стрессов. Но 
в случае принятия инициати-
вы очень сложно будет диффе-
ренцировать эти категории. 
И ничем хорошим для процес-
са работы эта инициатива не 
кончится. Перепады самочув-
ствия не прогнозируются. 
И один и тот же человек может 
один день чувствовать себя 
очень плохо, а на следую-
щий — вполне нормально. 
В связи с этим намного грамот-
нее будет оформлять «сердеч-
никам» больничный, а не вы-
ходной.

ОЛЕГ МИЛЬКО
ГЛАВНЫЙ ВРАЧ НИИ КЛИНИЧЕСКОЙ 
КАРДИОЛОГИИ ИМ. А. Л. МЯСНИКОВА 

Если у человека есть какое-
то заболевание или  патоло-
гии, состояние которых зави-
сят от погодных условий, то 
в эти дни для конкретного че-
ловека можно ввести «охра-
нительный режим». Но пре-
жде всего нужно обратиться 
к врачу, а потом уже решать: 
является он трудоспособным 
или нет.

«Вечерняя Москва» продолжает ежедневную руб рику 
«Вопрос дня». Депутат Государственной думы РФ Васи-
лий Власов предложил обязать работодателей предо-
ставлять россиянам с сердечно-сосудистыми заболева-
ния выходной из-за жаркой погоды.

вопрос дня

Строительство и ремонт

Разное

Размещение 
рекламы

(499) 557-04-04
доб. 132, 135

Животные 
и растения

Искусство
и коллекционирование

Юридические услуги

РЕКЛАМАЧастности

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Ветритуал. Т. (495) 772-34-72

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим квартиру. 
Выпишем из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физ-
лиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63

Подготовили ЕВГЕНИЯ СТОГОВА, 
КИРИЛЛ БОРИСКИН
edit@vm.ru

Незаконченный 
разговор режиссера

Станислав Сергеевич, в жиз-
ни каждого состоявшегося 
человека есть то, что его под-
держивает. Что это для вас?
Ну, прежде всего это мои 
корни, любовь матери и ба-
бушки, которая  покрывала  
неустроенный быт... Бараки, 
комнатка, где жили впяте-
ром, туалет один на девять 
бараков на улице. Когда поз-
же Володя Высоцкий спел 
мне: «На 38 комнаток всего 
одна уборная», я очень хоро-
шо понимал, о чем речь. Но, 
несмотря на нищету того 
времени, память сохранила 
мгновения счастья. И при-
шлись они на два самых го-
лодных года: мы жили в Те-
тюшах недалеко от Ульянов-

ска. Выходишь на высокий 
берег Волги, окидываешь 
глазом эту красоту и чув-
ствуешь восторг: счастье на-
крывает с головой.  А по Вол-
ге плывут пароходы,  есть 
рыбалка и — кинотеатр! 
Он выглядел как сарай, 
но магия изображения пле-
няла: я все пытался загля-
нуть за экран, ища  артистов. 
Потом там построили новый 
кинотеатр и назвали его ва-
шим именем. А как вы оцени-
ваете то время с сегодняшней 
точки зрения? 
Сейчас принято рассказы-
вать, что время, на которое 
пришлось мое детство,  было 
бандитским. Это не так. Бан-
дитизм был, но не сравни-
мый с сегодняшним, кото-
рый приобрел совсем другой 
размах. Были редкие квар-
тирные кражи. Но  двери до-
мов не запирались. Люди до-
веряли друг другу, были го-
раздо добрее. Хотя во дворах 
случалось всякое — и драки, 
и склоки. 
И вы тоже дрались?
Ну а как? Дрался, конечно. 
Но наше поколение было со-
всем другим: мы сбегали 
в лес ради желания пере-
жить приключения. Родите-
ли волновались, а мы их не 
понимали: ну а что может 
случиться? И игры были со-
ответствующие: лапта, фут-
бол, ну, и война, конечно.
Вашу семью коснулись ре-
прессии?
Бабушка про отца рассказа-
ла, что мама с ним развелась 
до моего рождения, потому 
что он, дескать, сильно пил. 
Но когда я уже стал способен 
сам анализировать факты, то 
узнал про ликвидацию каза-
чества, некоторые вещи ста-
ли для меня очевидны. В на-
шем доме не осталось ни од-
ной его фотографии, да и ба-
бушка в порыве гнева на 
меня бурчала: «У-у, арестант,  
прям — вылитый отец». Я ра-
зослал запросы, и однажды 
пришел ответ из КГБ Ростова 
о том, что мой отец в 20 лет 
был осужден особым заседа-
нием НКВД на три года кон-
центрационных лагерей за 
то, что бросил камень в окно 
дома, где проходило заседа-
ние бедноты деревни. Отси-
дел он в Соликамске, встре-
тил мать, родились мы с се-
строй. Ну а потом его взяли 
уже по второму разу, как я те-
перь понимаю, согласно из-
вестному указу Свердлова, 
в котором казачество подле-
жало ликвидации как класс. 
Но мама сумела спрятать 
концы в воду. И вырастила 

нас, дав образование. Мы 
окончили Казанский универ-
ситет.
Ваша геологическая специ-
альность пригодилась?
Геология дает системность 
мышления, что важно для 
режиссера. Но погрузиться 
в нее не удалось:  приятели 
позвали на телевидение. 
Студии открывались по все-
му Союзу. Была такая и в Ка-
зани, где я проработал пару 
лет, которые считаю самыми 
творческими. А в 1961-м по-
ступил во ВГИК. Учась, точ-
но знал, чем буду занимать-
ся дальше: хотел работать 
на легендарной Одесской 
киностудии. Любил этот го-
род, описанный Пушкиным, 
Бабелем, Буниным. Приехав 
туда, подхватил «горевший» 
сценарий об альпинистах. 
Он был слабенький, но мы 
его перекроили, сделав поэ-
му о горах. И я позвал Воло-
дю Высоцкого. Так появился 
фильм «Вертикаль». Вышед-
шая после гибкая пластинка 
с песнями сделала Володю 
знаменитым.
Ваше творчество хорошо опи-
сано. А что происходит за ка-
дром, как вы, например, лю-
бите отдыхать?
Я вообще люблю путеше-
ствовать. И еще люблю чи-

тать. Дома меня 
окружают лю-
бимые книги, 
фотографии. 
Что в современ-
ном кинемато-
графе вас огор-
чает?
То, что сегодня 
в залах сидят 
в основном ти-
нейджеры,  ко-
торые мало вос-
принимают тон-
кий юмор, глу-

бокую мысль. В современном 
(молодежном) кино непре-
менно у кого-то должны спа-
дать штаны. Мне это не по-
нятно, так же как молодежи 
не понятна философия 
и юмор нашего поколения — 
людей, которые успели еще 
«ухватить» советскую школу, 
которые воспитаны на книж-
ках, на хороших фильмах, на 
полноценном кинематогра-
фе — советском, американ-
ском, французском. Потому 
что еще 30 лет назад культу-
ра кинематографа была 
иная. Я снимаю свое кино 
для старой публики — это 
огромная думающая аудито-
рия. И снимая, всегда сам ду-
маю о том, куда мы идем, 
в какой стране будут жить 
наши дети и внуки. Это 
должно волновать любого 
человека, который ощущает 
себя гражданином. 
А вас не смущает то, что вы 
на пике творчества с головой 
ушли в политику? Не было 
ощущения, что зарываете 
свой талант в землю?
Ну а кто должен идти в поли-
тику? Считаете, что там 
должны быть одни агроно-
мы? У нас нет института, ко-
торый бы готовил полити-
ков. Или вы думаете, что во 
всем мире в политику идут 
только экономисты и юри-
сты? И президенты различ-
ных стран были представите-
лями самых разных специ-
альностей. Политика — наше 
общее дело.
ЕЛЕНА БУЛОВА
elena.bulova@vm.ru

Сегодня исполнится девять дней со дня ухода вели-
кого русского режиссера Станислава Сергеевича Го-
ворухина (на фото). Так случилось, что мы работали 
над большим интервью, но маэстро заболел. Беседа 
осталась незавершенной. Встреча несколько раз пе-
реносилась. Закончить беседу так и не получилось… 
Но тем ценнее то, что удалось записать. 

Станислав Сергеевич Го-
ворухин (29 марта 1936, 
СССР — 14  июня 2018, 
Россия) — актер, киноре-
жиссер, сценарист, про-
дюсер, общественный 
деятель.
Председатель Комитета 
Государственной думы 
по культуре. Кандидат 
в президенты России 
(2000). Среди наиболее 
известных режиссерских 
работ — «Место встречи 
изменить нельзя», «В по-
исках капитана Гранта», 
«Десять негритят», 
«Так жить нельзя», «Рос-
сия, которую мы потеря-
ли», «Ворошиловский 
стрелок».

справка

Мысль о том, куда 
мы идем, должна 
волновать 
каждого 
гражданина
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